
ПОДПИСКА-94

С ЧЕМ ПОСТУЧАТСЯ 
В ДВЕРЬ КО МНЕ?

В Томской области 925  почтальонов, 
хотя отнюдь уже далеко не с «толстыми 
сумками на ремне». Так на какие издания 
могут подписываться томичи?

- На все, которые обозначены в каталоге, - 
говорит начальник областного управления фе
деральной почтовой связи Фарит Михайлович 
Астахов. - Хотя вот передо мною телеграмма 
из Москвы, в которой сообщается; что мы до
лжны исключить из каталога издательства «Из
вестия» и возвратить подписчикам деньги на 
газеты «Политика», «Эмиграция», «Срочно в но
мер». Причем такая ситуация с центральными 
изданиями возникает довольно часто. Кстати, 
по сравнению с первым полугодием количест
во подписчиков на центральные газеты весьма 
сократилось. Так, у «Комсомольской правды» в 
нашей области было 11.488 получателей, те
перь 4.844. У «Российской газеты» соответ
ственно - 3.533 и 1.633, у «Труда» -11.559 и 
5.594, у «Известий» - 3.640 и 2.103.

- Фарит Михайлович, но ведь по срав
нению с телевидением и радио газеты 
остаются главными аналитиками по
литики, экономики, социального по
ложения. И  в отличие от эфирных тран
сляций газету можно прочитать всем и 
в любое время!
- Конечно! Пример привязанности томичей 

к своему изданию - это ваша «Красное знамя». 
Ваш тираж постоянно стабилен потому, что га
зета всегда на острие происходящего, она ме
няется только в лучшую сторону. Она просто 
интересна читателям, и в ней сейчас достаточ
но информации, содержавшейся раньше толь
ко в центральных изданиях.

- Спасибо нашим читателям за  внима
ние к кКрасному знамени», а какие  
сложное ти у  вашего ведоме тва в пери - 
од подписной кампании?
- Сложности начинаются после нее. Мы не

сем убытки от распространения периодичес
кой печати. Ведь в области у нас болео 100 
почтовых маршрутов. И транспорт - железно
дорожный, автомобильный, речной, авиацион

ный, даже есть места, куда почта доставляет
ся мотонартами. Все это сейчас очень дорого 
и в какой-то мере даже несправедливо.

Существует уравниловка в нашей феде
ральной почтовой связи России. Если, к при
меру, в европейской части отличные дороги, 
огромная концентрация населения, а в Сиби
ри порой почтальоны, рискуя жизнью, перехо
дят реки по тонкому льду, чтобы попасть к 
адресатам, и расстояния во многие сотни ки
лометров из-за непогоды не подвластны даже 
авиации, то почему мы все в одинаковых эко
номических условиях? Почему большие дохо
ды наших европейских коллег никак не помо
гают бедствующим сибирякам? Предложения 
по этому поводу мы направляли в правитель
ство за подписью главы областной админис
трации. Никакого ответа. А у нас ведь нет 
даже денег, чтобы купить почтальонам спецо» 
дежду, и вертолетные доставки почты в пери
од распутицы нам нынче не по карману. Но 
стараемся. Мы честно и добросовестно дела
ем свою работу, понимая ее важность.

Начинается подписная кампания, все наши 
службы к ней готовы. А особенностью нынеш
ней подписки могло бы стать предложение 
заместителя главы областной администрации 
Владимира Алексеевича Жидких. Он высказал 
мысль о том, что дотации, выдаваемые на под
писку газет, хорошо бы распределить по поч
товым отделениям. Ведь, допустим, в селе 
наши почтальоны лучше всех знают, кому нуж
нее газета. А ведь случается, что эти деньги 
вообще до подписного пункта не доходят.

В общем,.совершенно справедливо счита
ется, что Томская область очень читающая. И 
все, что зависит от нашей службы для поддер
жания этой замечательной традиции, мы сде
лаем.

- Спасибо за беседу, и будем над
еяться, что «Красное знамя» в поч
тальонских сумках останется привы
чным и желанным.

Беседовал 
Эдуард СТОЙЛОВ.

НИЩЕТА
БЮДЖЕТНАЯ

ПОМОГИТЕ
УБОРЩИЦЕ

Известно ли томичам, 
ка ка я  сей час  сам ая  
большая проблема в на
родном образовании?  
Проблема уборщиц. Это 
выявил начавш ийся  
учебный год. Трудности 
с ремонтом, учебника
ми, материальной базой 
- все это, конечно, есть, 
но оказалось преодоли
мо. Непреодолимым ос
тался лишь вопрос, кто 
будет убирать классы и 
коридоры. Потому что за 
20 тысяч желающих не 
находится. Этот вопрос 
наряду с другими обсуж
дался недавно на засе
дании совета террито
рии в городской мэрии.

Было отмечено, что в 
целом учебный год на
чался неплохо, во всех 
167 учебных заведени
ях ведутся занятия. Не
которые директора про
явили прямо-таки изо
бретательность: активно 
привлекали спонсоров, 
бывших шефов. И те, 
представьте, с желани
ем откликались, выде
ляя по 30 -50  млн. руб
лей. Кстати, и сами учи
тельские коллективы ак
тивно участвовали в ре 
монте школьных зданий.

П е р в о кл а ш е к , как  
выяснилось, у нас не
множко больше, чем в 
прошлом году. А вот вы
пускников будет на 21 
класс больше. Можно бы 
порадоваться племени 
молодому и образован
ному, если бы многие н „ 
стали кан д и д атам и в 
безработн ы е. Выяви
лись и «узкие» места. 
Несколько школ закры
ты на капитальный ре
монт. Следовательно, 
нагрузка легла на рядом 
расположенные учебные 
заведения. Отсюда вы
вод - ремонт ускорить, 
а лучше еще построить 
и новые школы.

Хорошая новость: у 
нас есть все виды обра
зования, кроме авторс
ких школ.

Плохая новость: в 
двух районах, едва от
крывшись, школы пре
кратили питание детей. 
Р еш ено части чн о  из 
бюджета деньги все же 
выделить. Направляться 
они будут н е п о с р е д 
ственно в школы, а рас
пределяться советами  
школ. Для детей тех се
мей, где не могут найти 
средств на школьные 
завтраки.

Ну а как же быть с 
уборщицами? Для них в 
исключительном поряд
ке мэрия решила с 1 
сентября ввести коэф
фициент 1.4.

Н. ПЕТРОВА.
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ШКОЛА

У Ч И Т Е Л Ь С Т В О  Н А Ш Е
КАЗАХСТАНОМ ПРИРАСТАТЬ БУДЕТ?

Нм один горожанин - выпускник ТГПИ 94-го года 
не поехал учительствовать в село

На 1 сентября в школах Томской облас
ти работали 12 312 учителей (без Севере - 
ка). Сто ставок были вакантны, из них 49 - 
учителей иностранных языков. Более ста 
«иностранцев» выпустил нынче в свет Том
ский государственный педагогический ин
ститут, но лишь тринадцать из них изъяви
ли желание трудиться на ниве просвеще
ния. Сколько же будет учительствовать ре
ально - пока неизвестно: подтверждение о 
прибытии выпускников ФИЯ пока пришло 
только из Стрежевого.

Всего же пединститут нынче «выдал на- 
гора» около шестисот новеньких учителей. 
По данным управления народного образо
вания, распределено в школы Томска - 103, 
в сельские школы - 101. Ни один выпуск
ник-горожанин не пожелал расстаться с бла

гами цивилизации и добровольно махнуть 
в глубинку. Что же касается выпускников 
госуниверситета, то из них в сельские шко
лы едут и вовсе единицы, практически все 
- сами «деревенские», возвращаются к ма
мам - папам.

Начиная с 91 -го года сектор кадров об
ластного управления образования ведет 
наблюдение за «миграцией» выпускников. 
Оказывается, за три года в школы области 
(кроме Томска) прибыло 128 выпускников 
ТГУ, за это же время убыло 233. Выпускни
ков ТГПИ прибыло 1336, убыло - 340. За 
тот же период времени в школы областно
го центра пришло 89 «универсалов» и 526 
«чистых педагогов», ушло соответственно 
216 и 189.

Кроме вузов, подготовкой учительских

кадров занимаются три педколледжа. Нын
че ими было выпущено: учителей началь
ных классов - 153, музыкальных работни
ков -2 1 , учителей физвоспитания - 54. Из 
них 112 распределены в школы (в том чис
ле в сельские - 69). Остальные отправи
лись на биржу труда: в области наблюдает
ся избыток учителей начальных классов.

И вообще несмотря на слабую закреп- 
ляемость кадров, особенно на селе, боль
шого дефицита учителей сейчас не ощуща
ется. Так, если на 1 сентября в Колпашевс- 
ком районе было около двадцати 
вакансий,то уже сейчас они все заполне
ны. А за год дефицит «шкрабов» сократил- . 
ся вдвое (на 1 сентября 93-го года по об
ласти не хватало около двухсот учителей).
В значительной степени - за счет появле
ния нового источника квалифицированной 
педагогической рабочей силы, а именно 
мигрантов из Казахстана и среднеазиатс
ких стран СНГ. В минувшем учебном году в 
сельских школах области трудоустроено 
около семидесяти учителей-переселенцев.
А сейчас, например, «предлагается» гото- ’ 
вый учительский коллектив из Усть-Каме
ногорска: восемь педагогов во главе с ди
ректором и завучем.

М . ВЕРЕВКИНА.

ВПЕРВЫЕ
ПОД КРЫШЕЙ ДОМА СВОЕГО
Во вторник на ул. Мокрушина, 16, открылся областной 

Центр социального обслуживания населения.
Как уверяют специалисты, это единственное заведение подо

бного профиля не только в Сибири, но и в России. Под одной 
крышей в Центре расположатся отделение реабилитации инва
лидов и престарелых, ВТЭК, отделение медико-социальной и со
циально-психологической помощи. Центр рассчитан на 2,5 тысячи 
посещений в год. Сюда смогут прийти отдохнуть и пообщаться 
одинокие пенсионеры. Здесь же, в подвале, начнут работать мас
терские, где желающие найдут посильное дело по душе. Меди
цинская помощь и психотерапия, необходимая консультация спе
циалистов, а для особо нуждающихся бесплатные горячие обеды 
- это далеко неполный перечень того, что будет в Центре. Новое 
учреждение станет и методической базой для работников соци
альных служб районов области.

Замысел возник прошлогодней весной. В управлении соци
альной защиты решили выкупить недостроенный садик радиотех
нического завода. «Коробка»-здания была уже возведена, остава
лись отделочные работы, с которыми блестяще справилось АО 
«Квадро». Ощутимую поддержку, моральную и материальную, ока
зала областная администрация.

На торжественном открытии с присутствием высоких област
ных руководителей, традиционным разрезанием ленточки звучали 
слова благодарности строителям за столь своевременный по
дарок. Всем, кто внес свой вклад, чтобы новоселье состоялось. А 
затем -экскурсия по свежевыкрашенным коридорам и простор
ным кабинетам Центра.

Новоселье - это всегда приятно. Следующее, по заверению 
Валерия Хохлова, заместителя главы областной администрации, 
ожидается в Курлеке. Там на базе пионерского лагеря «Геолог» в 
живописнейшем сосновом бору откроется о 'частной Центр реа,- 
билитации детей-инвалидов. Отрадно, что огроягоя и открывают
ся у нас не только новые банки и магазины...

Елена УТКИНА.

УВАЖАЕМЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВСЕХ ФОРМ.СОБСТВЕННОСТИ!

Если у сструдников Вашего предприятия 
до сих пор нет на руках полисов 
обязательного медицинского страхования, 
то медицинская помощь будет оказываться 
только по экстренным показаниям.

Предприятия, до сих пор не заключившие договоры 
на обязательное медицинское страхование 

своих сотрудников, могут обращаться по адресу:

634050, Томск, проспект Фрунзе, 103, ком.32.
Страховая медицинская компания «СТОИК-МЕД». 

Тел. 21-12 -01 . Отдел страхования.

ОФОРМЛЕНИЕ ДОГОВОРОВ И ВЫДАЧА ПОЛИСОВ 
ПРОИЗВОДИТСЯ БЕСПЛАТНО

КОРОТКО

СУТОЧНЫ Е  
УЖ Е  5 .0 0 0

Минфином РФ введены 
новые нормы расчетов по 
возмещению командировоч
ных расходов: за гостиницу 
-  не более 36 тысяч рублей 
в сутки, при отсутствии под
тверждающих документов - 
1000 рублей. Суточные -  5 
тысяч рублей. В районах 
Крайнего Севера и прирав
ненных к ним - 7,5 тысячи.

ДЕНЕГ - 
ЗАВАЛИСЬ

По сообщению газеты 
«Коммерсант-Daily», прием 
наличных денег в главное 
хранилищ е Ц ентробанка  
России ограничен 20 лачка
ми в день. Связано это с за
груженностью хранилища, 
где уже негде складировать 
бумажную массу. Банковс
кие «кладовки» периферий
ных банков при всем при том 
пустоваты.

С Л А Д К И Й  Г Р У З
Вчера в Томск спецрей

сом из Москвы доставлен не
обычный груз. В тридцати 
коробках -  конфеты, шоко
лад, 1печенье и другие им
портные сладости, подарен
ные юным томичам Российс
ким детским фондом.

Вкусные подарки полу
чат пациенты детской кли
ники при медицинском уни
верситете, детитинвалиды, 
малыши из многодетных и 
неполных семей.

НЕДУГ 
НЕ ПОМЕХА

С п ец и а л и зи р о в а н н а я  
школа-интернат № 33 для 
слабовидящих и слепых де
тей приглашает всех ребят 
города и области, у-кого есть 
проблемы со зрением (с ос
тротой от 0,05 до 0,4 с кор
рекцией) на учебу с 1-то по 
12-й классы. Питомцы интер
ната находятся на гособес- 
печении: жилье, бесплатное 
питание, профилактическое 
лечение, медицинский кон
троль. При необходимости - 
оперативное лечение в ста- 
цио нар е. Телефоны для 
справок: 21-16-06, 21-15-66, 
21-29-00.

П Р И З Ы  . 

У Ж Е

В Ы Р О С Л И
На многочисленных сорев

нованиях по греко-рим ской  
борьбе, проводимых в Томс
ке, всегда вызывают особое 
оживление призы, которыми 
награждает победителей лич
но заслуженный тренер Рос
сии Иван Мефодьевич Селет- 
ников. Выращивает он их сам 
на своем огороде, и в зависи
мости от погоды и урожая бы
вают они самыми разнообраз
ными. Нынче Иван Мефодь
евич будет одаривать побе
дителей ярко-желтыми звон
кими тыквами. Они у него уро
дились достойными.

Фото Эдуарда СТОЙЛОВА.

АКТУАЛЬНО

ЗАЩИТИ НАС,
РОДНОЙ
КОМИТЕТ!

В скором времени Томс
кое управление антимоно
польного комитета намере
но всерьез заняться защи
той потребителей от недо
бросовестной рекламы. По 
крайней мере приказом по 
управлению N 116 от 15 ав
густа 1994 года утвержден 
состав комиссии, которая 
будет рассматривать дела «о 
нарушениях принципов до
бросовестной конкуренции и 
прав потребителей на досто
верную информацию».

Согласно другому прика
зу, изданному Государствен
ным комитетом по антимо
нопольной политике и под
держанию новых экономи
ческих структур, поводом к 
подобному рассмотрению 
может быть заявление депу 
татов, представление феде
ральных органов исполни
тельной власти и обществен
ных объединений потребите
лей, материалы прокуратуры, 
арбитражного суда и со 
бственная инициатива анти
монопольного комитета.

Пока ни одного дела о 
защите прав потребителей от 
недобросовестной рекламы 
комитетом рассмотрено не 
было, хотя нарушителей од
ноименного закона сегодня 
в Томске предостаточно - в 
любой газете можно встре
тить рекламу с обещаниями 
500-600 и более процентов 
годовых.

- У нас много различных 
комиссий,- говорит специа
лист антимонопольного ко
митета Рамиля Губанова, - но 
созывать их по каждому слу
чаю - дело хлопотное и прак
тически невыполнимое. Мно
гие вопросы просто решают
ся в рабочем порядке. Ду
маю, что и с рекламодателями 
можно будет договориться.

Если же конструктивного 
разговора с нарушителем не 
получится и он не снимет 
свою рекламу с распростра
нения в 3-дневный срок, ко
митет вправе приостановить 
действие его лицензии на 
право заниматься опреде
ленным видом деятельности. 

Владислав МИХАЙЛОВ.

СТУДЕНТ В ПОХОД СОБРАЛСЯ
18 сентября по ежегодной 

традиции все студенты- перво
курсники ТГУ, собрались на 
праздник «Золотая осень».

Туристы «забрались» аж за 
7 километров от Томска и раз
били бивак на стадионе около 
детского лагеря «Дзержинец». 
Сбросив рюкзаки, участники 
действа стали острить на кон
курсе анекдотов, демонстриро
вать мастерские пасы и подачи 
в соревнованиях по футболу и 
волейболу. Ну а на дискотеке 
не отплясывал только ленивый.

Правда, звонким студенчес
ким песням и поеданию домаш

них припасов на свежем возду
хе пытались (тоже по традиции) 
помешать всякие нетрезвые 
личности. Но, как они ни стара
лись, скандала не получилось.

Лучшими ф утболистами 
судьи назвали команду радио
физического факультета, а пе
сенный хит сезона, по общему 
признанию, исполнил предстат 
витель мехмата.

Не обошлось и без ложки 
дегтя - после праздника стади
он был весь усыпан пакетами, 
бумажками.

Д . БЕЛОБОРОДОВ.

МИР ЦВЕТА ХАКИ

.И СОЛДАТСКИЙ ОБЕД

СОБАЧИЙ БАЛ
24 сентября отмечать юбилей области будут и наши четвероно

гие друзья. На стадионе «Труд» с 10.00 начнет работать шоу- 
выставка «Мисс гар-р-мония, или «Супер-пес». В программе: пока
зательная дрессировка, костюмированный собачий бал, четверо
ногие гурманы, состязание владельцев дворняжек за титул «пред
водитель дворянства» и конкурс «Путевка в Голливуд».

ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ...

В минувшую субботу в учи
лище связи прошел, ставший 
уже традиционным, День при
зывника.

Можно только упрекнуть 
местные городскую и област
ную власти, а заодно и многих 
родителей, которые игнориро
вали эту акцию облвоенкомата. 
А вот молодежь проявила не
поддельный интерес: были и те, 
кто через месяц-другой оденут 
солдатскую форму, и те, кому 
еще, как раньше говорили, год 
не вышел. Каждый по-своему о 
сегодняшней армии, о воинс
ком долге рассказали ребятам 
офицеры военкомата и учили
ща, ветеран Вооруженных Сил, 
член областного совета роди
телей военнослужащих.

Курсанты-второкурсники,

промаршировали мимо гостей 
с песней, лихо чеканя шаг. Ни
чуть не уступила им в выправке 
рота спецназа МВД, бойцы ко
торой затем с азартом демон
стрировали захват «преступни
ков» и освобождение «заложни
ков». Многих из них взрастил 
военно-спортивный клуб «Гвар
дия», в котором даже мальчиш
ки 12 лет и то владеют навыка
ми рукопашного боя. Была и эк
скурсия по училищу, казармам, 
знакомство с современным ору
жием (правда, и здесь наша 
экономика внесла поправку: бо
евую технику не вывели на плац 
из-за, отсутствия горючего). Ну 
а закончилась встреча настоя
щим солдатским обедом в сто
ловой училища.

А.БОРИСОВ.

...И ВВОДИМ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
Гпава адм и н и стр ац и и  о б л а сти  п одп и сал  постановление  «О введении  

чрезвы чайного полож ения в энергетике  Том ской  области»

Звоните в отдел ин
формации по теле
фонам:

21-28-42, 
21-48-85, 
21-36-44.

Это не первая публикация в нашей 
газете. Читатель мог во всех подроб
ностях наблюдать ведомственную пере
палку между потребителями и постав
щиками электро- и теплоэнергии. «Том
скэнерго» и Сибхимкомбинат познако
мили нас со своими гневными (в отно
шении друг друга) позициями. Но, читая 
«жалобные» заметки специалистов-энер- 
гетиков, прыгая через колдобины, шагая 
по дощатым мосткам через траншеи, мы 
все, в том числе и журналисты, надея
лись. Надеялись, что бесконечные 
заседания и совещания по теплу все же 
принесут свои плоды и замерзать на ра
боте и в квартирах нам не придется. 
Поиск правых и виноватых затянулся до 
конца сентября. В итоге - оскомину на
бивший аврал, причины которого четко 
определяются в преамбуле постановле
ния: «Несмотря на общий спад произ
водства, потребление теплоэлектроэнер- 
гии в области продолжает расти при од
новременном нарастании дефицита теп
ловой мощности. В этих условиях в АО 
«Томскэнерго», службах ЖКХ городов и 
районов области сложилась критическая 
ситуация, вызванная огромными непла
тежами за потребленную энергию, от
сутствием средств для финансирования 
работ по подготовке энергооборудова
ния к зиме, срывом поставок и накопле
ния необходимых запасов топлива. Из 
потребных 592 тысяч тонн угля для служб 
ЖКХ области завезено всего 237 тысяч. 
Запас топлива на томской ГРЭС-ll со
ставляет 35 тысяч тонн, при необходи

мых 100 тысячах... Все это может при
вести зимой к размораживанию тепло
вых систем области и другим непред
сказуемым последствиям».

Последствия, позволю себе не со
гласиться, вполне предсказуемы. И их 
уже начинают ощущать на себе томичи. 
В редакции во всех отделах с утра «на
каляются» телефоны от ругани и жалоб 
людей, сидящих без воды с начала лета. 
А сегодня -и без, тепла. Видимо, и в 
«Белом доме» не утихает шквал звон
ков. И власть, устав от собственных, по- 
лусоциалистических и полурыночных од
новременно, отношений с потребителя
ми энергии, как говорится, стукнула ку
лаком по столу. «Наделить региональ
ную энергетическую комиссию (РЭК) 
чрезвычайными полномочиями для при
нятия решений об ограничении или пре
кращении подачи энергии на объекты».

С 16 сентября все предприятия-до
лжники теперь должны направлять свой 
денежный НЗ (5-процентные средства 
для неотложных нужд) для расчетов за 
энергию. И вообще эти платежи стано
вятся третьими по значимости, после 
расчетов с бюджетом и пенсионным фон
дом. Все это - под угрозой безакцеп
тного списания средств по платежкам 
энергетиков. В постановлении главы об
ладминистрации жесткими контрольны
ми полномочиями наделяются налого
вые инспекции и КРУ, областное финан
совое управление. Последнее к тому же 
должно оперативно провести взаимоза
четы по погашению долгов АО «Томскэ

нерго». А должники этой фирмы теперь 
просто обязаны (что раньше мешало, не 
совсем ясно) выполнять пункт 3 реше
ния областной Думы о перечислении им 
до 15 сентября не менее 10 процентов 
всех долгов и рассчитаться полностью 
до 1 ноября сего года.

Честно говоря, умиляет 11-й пункт 
данного постановления: «Учитывая сло
жившийся дефицит тепла в Томске, всем 
потребителям, независимо от форм со
бственности, разработать и осуществить 
мероприятия по экономии и сбереже
нию энергоресурсов и снижению тепло- 
потребления в зимний период. А также 
разработать меры, предотвращающие 
размораживание систем отопления на 
случай ввода ограничений и отключений 
тепла». Вот уж действительно получает
ся, что не наше руководство владеет и 
определяет ситуацию, а ситуация (читай 
- зима) командует и администрацией, и 
хозяйственниками. Низкий поклон ЧП за 
то, что, может быть, теперь исчезнут го
рячие ручьи и реки с улиц города, боль
шие и маленькие гейзеры пара из сви
щей на теплотрассах. Хотя в это уже не 
верится. А на последнем заседании 
энергетической комиссии вдруг вспом
нили о счетчиках, и о зарубежных, и об 
отечественных. Вот, мол, еще один дей
ственный способ экономии. « Мы вот в 
администрации поставили приборы, и 
теперь в три раза меньше платим за 
тепло и воду». Примерно так выразился 
один из руководителей администрации. 
К сведению рядовых граждан: мы с вами

платим за воду и тепло, как выражаются 
специалисты, «по трубе», то есть по не
коему усредненному, но отнюдь не вы- • 
годному для нашего кармана варианту.

В постановлении, как в зеркале, мож
но увидеть российский рынок в миниа
тюре: расстащили «общий карман» по 
вотчинам, каждый гребет, простите за 
грубость, под себя. И только палкой 
(тоже исконно русское) можно заста
вить отдать якобы свои кровные для об
щего блага, в том числе и для своего 
же. Прав был руководитель «Томскэнер,- 
го», когда на той же энергетической ко
миссии приводил примеры такого рода: 
«С руководителями вузов поговорили, 
глядишь, хоть один да найдет 200 мил
лионов. Попытался отключить Портнова 
(Межениновская птицефабрика) - тоже 
сразу нашел миллиард^. Понятно, пря
чут деньги не от хорошей жизни, но ни
какие беды и проблемы отдельно взято-' 
го коллектива не сравнимы с угрозой 
зимней катастрофы для всей области.

. Сегодня «палку», которую так долго 
не давали пустить в ход поставщику 
энергии, перехватила администрация. 
Уже и льготный список (областным ру
ководством и утвержденный) «ни за что 
неотключаемых» предприятий и органи
заций РЭК может и должна пересмот
реть. Сиюминутная правильность таких, 
чрезвычайных действий, конечно, неос
порима. Но, по большому счету, дело ли 
властей вмешиваться в договорные от
ношения поставщика и потребителя? 
Может быть, поэтому и затянулся у нас 
переходный период, что никак не полу
чается следовать только экономической 
логике рынка? К чему тогда было ругать 
на все корки командно-административ
ную систему, если пришли в итоге к 
тому, от чего так хотели убежать?

Александр БЕРЕЖКОВ.

ПОДАРОК ТАЛАНТАМ
СРАЗУ Д В А НОВОСЕЛЬЯ

справляют в Колпашеве в сен
тябрьские дни те ребятишки, что 
тянутся к прекрасному: юные 
живописцы, музыканты, танцо
ры. Для детской художествен
ной школы, ютившейся в дере
вянном старом бараке, адми
нистрация города передала 
одно из муниципальных зданий, 
которое раньше занимала кон
тора ПМК. Кирпичное здание в 
два этажа хоть и далековато от 
центра, однако в сравнении с 
прежними «апартаментами» - 
настоящий дворец! А для музы
кальной школы в Тогуре, кото
рая нынче по ряду причин вооб

ще оказалась бездомной и поэ
тому не стала делать набор на 
новый учебный год, директор 
лесопромышленного комбината 
Олег Фомич Куприянец отдал 
двухэтажное здание в центре 
поселка (раньше тут тоже была- 
контора). Так что набор в пер
вые классы будущих пианистов, 
баянистов, хоровиков все-таки 
начался. Вдобавок решили 
здесь открыть с октября (пло
щадь теперь позволяет) отде
ления изобразительного искус
ства, хореографии и общей эс
тетики.

Е.ПОРФИРЬЕВА.

ВСЕ ДЛЯ БОЛЬНИЦ
предлагает АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АТМ»

ФИЗИОТЕРАПЕВТИЧЕСКОЕ
И ТРЕНАЖЕРНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

• 1

УЛЬТРАЗВУКОВАЯ АППАРАТУРА

Телефоны: Москва (095) 479-2494, 479-3942, 479-2553;
Томск (382-2) 212-671. ,

Телефакс: Москва (095) 479-3942.
Адрес: 129282, Москва, ул.Широкая, 12-а.

I
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ГОРИЗОНТЫ БУДУЩЕГО
Перспективы развития Томской области

|— I ля Томской области 1994 год 
J J 3  I  необычно богат на юбилеи. 
U— U В августе 1944 года область 
была утверждена как государствен
но-территориальное образование, 
значит, в этом году нашей области 
исполняется 50 лет. 50-летний юби
лей отмечают и многие районы об
ласти. Через несколько дней Томск 
отметит 390 лет. 190 лет назад была 
образована Томская губерния.

Пятый год я работаю во власт
ных структурах области, вот уже 
почти три года на посту главы ад
министрации Томской области. Всю 
трудовую жизнь живу на этой зем
ле. Теперь уже с ней меня связыва
ет не только любовь к этим местам, 
но и ответственность за судьбу 
людей и области, за их будущее.

Когда-то, почти два века назад, 
Томская губерния могла прожить и 
без России: у нее было «свое» пло
дородное сельское хозяйство, ко
торое позже при расчленении гу
бернии перешло к Алтайскому краю; 
была собственная добывающая про
мышленность, которая позже сде
лала имя Кузбассу. Однако сегод
ня, в конце XX века, поставить зада
чу самообеспечения области было 
бы утопично и нелепо. Скорее на
оборот, нужно отказаться от ориен
тации области на самообеспече
ние, а динамичнее развивать про
цессы экспорта-импорта.

В результате введения Трансси
бирской магистрали в конце про
шлого века Томск потерял свой ста
тус промышленного центра и зако
нодателя мод Сибири. А ведь не
когда в Томске производилась обувь 
и одежда, как говорится, «от фрака 
до зипуна» для всей Сибири.

Далее, уже во время войны, в 
Томск было эвакуировано военно- 
промышленное производство, ко
торое и сегодня составляет основу 
промышленности города Томска. В 
50-е годы на карте области, прав
да, в закрытой ее части, появился 
Томск-7, или попросту«почтовый» -

наша сегодняшняя боль и гордость, 
наша слава и наши проблемы однов
ременно. В 60-е годы началось осво
ение севера области через разра
ботку и добычу нефти и газа. Появи
лись новые города - Стрежевой, поз
же Кедровый.

Традиционный интерес, с точки 
зрения экспорта, всегда представ
лял томский лес, ведь 90 процентов 
территории занято именно им. Кста
ти, лесопереработкой в сибирском 
регионе славился еще Томский уезд. 
Табуретки, этажерки, жардиньерки, 
софы, а также оглобли, сани, телеги 
- этот томский товар знала вся Си
бирь. Теперь же мы живем в лесу и 
без леса, без настоящих качествен
ных стройматериалов. Томская ме
бель крайне убога по ассортименту и 
самая плохая по качеству в Сибири.

Но особую известность вот уже 
свыше 100 лет области придают том

с ки е  вузы, наука и особенно Томский 
университет. Кстати, с самого нача
ла он готовил кадры для всей России.

Так, ко времени начала реформ в 
России в нашей области сложились 
следующие приоритеты: вузы и на- 

-ука  - ВПК - нефть и газ - лес - 
сельское хозяйство на крупных ком
плексах.

ПРОБЛЕМЫ
НАСТОЯЩЕГО

Сегодня мне, как руководителю 
области, очевидна одна вещь: как 
субъект Федерации Томская область 
складывалась не для удобства жизни 
Л!§дей, а для удобства управления из 
центра. Вот и получился томский ан- 
тирыночный привкус. Все сельское 
хозяйство лежит в зоне рискованно
го земледелия, а то и в районах Край
него Севера. Лес нам трудно вывез
ти из-за неразвитости транспортной 
инфраструктуры, а кроме того, из-за 
географического положения области 
{в центре России) он приобретает 
«кусачую» цену. Стать нефтяным кра
ем типа Тюмени мы также в ближай
шее время не в состоянии, так что 
слава Кувейта нам не угрожает. Есть 
у нас нефтехимический комбинат, но 
его построили как бы «с хвоста», т.е. 
без нефтепереработки. Томская про
мышленность производит в основ
ном комплектующие, а не готовую 
продукцию. Сибирский химический 
комбинатспециализировался на ору- 
жейнрм плутонии и, наверное, можно 
было бы «разжиться» на этом, но, 
видимо, негоже строить свою поли
тику на продаже оружия и переработ
ке ядерных отходов. Наука и вузы в 
любой, даже сверхрыночной ситуа
ции, не могут быть «золотой жилой», 
т.к. работают не на сегодняшний день, 
а на будущее.

Описывая таким образом ситуа
цию, я отнюдь не преследую цель 
доказать, что Томскую область нужно 
к кому-то присоединять. Напротив, 
нам в настоящее время важно «ожи

вить» старые приоритеты и посте
пенно вырабатывать новые. Ведь 90 
процентов наших районных центров 
находятся на дотации областного 
бюджета. Так что развиваться даль
ше по-старому не удастся. Понятно, 
что сегодня нужно поддерживать не 
целые отрасли, а эффективно рабо
тающие в этих отраслях предпри
ятия. Таковые у нас есть. В антикри
зисной программе нуждается сегод
ня не только Томская область в це
лом, но и каждое предприятие.

В ПОИСКАХ ОРИЕНТИРОВ 
НА БУДУЩЕЕ

Можно, конечно, уповать, да и нуж
но добиваться изменения отношения 
центра к регионам, в частности к Том
ской области. И это мы будем делать: 
и через развитие Сибирского согла
шения, и через Государственную 
Думу, и через Совет Федерации, и 
через правительство, наконец, через 
президента. Но сегодня хотелось бы 
поговорить не об этом.

Думаю и убежден, что будущее 
нашей области во многом зависит не 
от центра, а от нас самих, от нашего 
ума, желания, воли, от того, как пра
вильно мы расставим приоритеты.

Видение будущего области долж
но основываться на исторических тра
дициях области и понимании про
блем настоящего. Ясно, что прошлое, 
настоящее и будущее всегда тесно 
переплетены. Можно говорить о так 
называемых отраслевых приоритетах. 
Они у нас уже известны, и я о них 
говорил. Внутри этих отраслей мы не 
претендуем на то, что лучше, чем 
сами ученые, нефтяники, лесники, 
знаем, как дальше развивать науку и 
производство. Думаю, они сами раз
берутся, как им действовать. Мы и 
без того увлеклись лицензировани
ем «всего и вся». И правы работники 
культуры, которые недавно обрати
лись ко мне через газеты с гневным 
протестом по этому вопросу. Надо 
признать, что нас и наши федераль
ные структуры заедает администра
тивный зуд, желание контролировать 
всех, управлять всем. Но это дело 
безнадежное, как показало недале
кое прошлое.

А вот определиться в территори
альных приоритетах исполнительная 
власть обязана. Мы не можем допус
тить, чтобы Томская область стала 
депрессивной территорией, так на
зываемой «бюджетной дырой». И без 
того Томская область, как и в целом 
Западная Сибирь, имеют тенденцию 
стать убыточными регионами.

ЧТО МЫ
НАМЕРЕНЫ ДЕЛАТЬ?

Во-первых, разрушать на терри
тории области монополизм, созда
вать конкурентную среду. Наша цель 
- сделать область открытой миру. 
Для этого нужно развивать инфра

структуру: торговую, информацион
ную, фондовую. Будем способство
вать выходу предприятий на внешний 
рынок. Пока структура экспорта-им
порта выглядит крайне невыигрышно 
для Томской области. Хотя и здесь 
есть небольшие успехи: экспорт ме
танола, оборудования, воспроизво
дящей аппаратуры. Такие предпри
ятия, как АОЗТ «ТНХК», АООТ «Ро- 
лтом», АО «Томский инструмент», Са- 
мусьский судоремонтный завод, уже 
известны на мировом рынке. Боль
шие надежды возлагаем на наш ву
зовско-научный комплекс в деле эк
спорта образовательных и научных 
услуг. Будем поощрять малый и сред
ний бизнес. Понятно, что все это бу
дет способствовать решению соци
альных задач, например, созданию 
новых рабочих мест.

Кое-что в создании конкурентной 
среды в Томской области мы уже 
делаем. К примеру, в освоении не
фтяных месторождений и переработ
ке нефти принято решение о строи
тельстве нефтеперерабатывающего 
завода, завершен международный 
конкурс по Парабельско-Пудинскому 
участку и сейчас по нему дорабатыва
ется соглашение.

Во-вторых, будем создавать в Том
ской области благоприятный инвес
тиционный климат. Сегодня в нашей 
области в этом плане есть ряд опас
ных тенденций. Когда-то Сибирь была 
для центра источником выкачивания 
сырьевых ресурсов, сегодня же к это
му добавилось выкачивание с терри
тории финансов. Такая политика идет 
активно через банки и коммерческие 
структуры. Только каждая из таких 
компаний, как «МММ» или «РДС», вы
везли с нашей территории по 10-15 
млрд. Вот и получается парадокс: мы 
постоянно просим в Москве, а наши 
люди отправляют свои деньги в дру
гие места, прежде всего опять в ту же 
Москву. Поэтому будем начинатьпрак- 
тику муниципальных займов, и пер
вым может быть займ под жилье. 
Нужно более эффективно использо
вать госимущество, например, созда
вая трастовые компании с участием 
администрации области. Или взять 
ипотеку. Мь( пока только научились 
выговаривать это слово, а во всем 
мире это широкая практика привле
чения денег людей в развитие со
бственных территорий.

В-третьих; нужно углублять пере
работку сырья на месте. Я уже упоми
нал про низкое качество томской ме
бели. Недавн. . объезжая предпри
ятия лесоперерабатывающей про
мышленности, еще раз убедился, 
насколько неэффективной была эко-, 
номика прошлого. Отсутствие углуб
ленной переработки древесины дало 
хорошо знакомый жителям области 
результат: живем в лесу и без леса, 
без мебели. Чтобы производить гото
вую продукцию, надо развивать коо
перацию. Ю примеру, та же лесная 
отрасль. Леспромхозы затоварены, а

Томский ЛПК способен произво
дить намного больше пиломатери
алов, которые, кстати, «вырывают» 
из рук те же иностранцы, но не 
наращиваетобъемов.т.к. нет сырья. 
То же самое касается нашего сель
ского хозяйства. Только углубляя 
переработку, соединяя вместе про
изводителей, переработчиков, тор
говлю, можно выйти из сегодняш
него тяжелого состояния.

В-четвертых, будем постепенно 
дополнять ресурсы сырьевые ре
сурсами интеллектуальными, чем, 
как известно, богата наша область. 
Основной статьей томского экспор
та может со временем стать науко
емкая продукция, продукты интел
лектуального труда, а основным ре
сурсом области - система высшего 
и среднего профессионального об
разования. Нужно развивать мар
кетинг образовательных услуг. 
Вполне реализуемой может стать 
идея открытой научно-экономичес
кой зоны с созданием офшорных 
компаний и развитие международ
ного сотрудничества в области об
разования.

С ВЕРОЙ
В ЖИТЕЛЕЙ ОБЛАСТИ

Меня могут спросить, а где же у 
вас более приземленные задачи, 
как то подготовка к зиме или энер
гетика. Решение подобных задач - 
наша прямая обязанность, и мы 
делаем это каждый день. В пред
дверии же 50-летнего юбилея хоте
лось бы поговорить более масштаб
но. Ведь не простят нам ни наши 
дети, ни мы себе сами, если согла
симся со статусом российской глу
бинки.

Конечно, главными задачами для 
исполнительной власти были и ос
танутся социальные - обеспечение 
генетических, образовательных, 
культурных, медицинских, экологи
ческих ресурсов для населения. 
Однако лишь декларировать эти 
задачи сегодня мало. Нужны меха
низмы проведения их в жизнь, нуж
ны финансы, которые ниоткуда не 
возьмешь, кроме как из экономики.

И последнее. Никаким планам 
не суждено сбыться, если люди не 
понимают и не разделяют замыс
лов властей. Ведь что по сути мо
жет власть? Не так уж много. Мы 
можем предложить планы, меха
низмы их проведения. Но они пусты 
без желания людей их реализовы
вать.

Как глава администрации, как 
человек, проживший уже четверть 
века в области, я знаю надежность 
и высокий профессионализм жите
лей нашей области. Поэт лу верю 
в вас, земляки, в наи. • будуи г г.

Виктор КРЕСС, 
глава администрации 

Томской области.

С телетайпа  
редакции

БЕЗ
КОМПЬЮТЕРОВ 
И ТЕЛЕФОНОВ

З д а н и е  Г о с у д а р 
ственной Думы, рекон
струкция которого по 
графику должна завер
шиться через неделю, 
будет сдано со значи
тельными недоделка
ми. Еще несколько м е
сяцев потребуется на 
за м е н у  л и ф то в , не  
см онтирована э л е к 
тронная информацион
но-аналитическая сис
тема, призванная об
легчить депутатам за 
конотворческую д ея
тельность. Из необхо
димых для этого 500  
персональных компь
ютеров закуплено 300 , 
однако и их установка 
и з -з а  н е д о с та т к а  
средств. откладывает
ся.

Остро стоит вопрос 
с жильем для депута- 
тов-немосквичей, ко
торым к началу осен
ней сессии был обе
щан переезд из гости
ничных номеров в бла
гоустроенные служеб
ные квартиры в М ити
но. Все 275  квартир 
построены и некоторые 
уже заселены, но те 
л е ф о н и зи р о в ать  их 
обещают лишь в буду
щем году. Многие пар
ламентарии отказыва
ются въезжать в квар
тиры без телефонов. 
Нет в квартирах воды. 
Речь идет о стандарт
ных одно-, двух- и трех
комнатных квартирах, 
какие строятся сейчас 
по всей Москве,

(Р И А ).

«ЛИШ НИЕ» НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ?
Невеселые размышления на крестьянскую тему

Назино - большое село на севере Алек
сандровского района. В разговорах о кризи
се районного агропрома его используют как 
пример коллективной жизнестойкости, 
стремления выжить вопреки разрушитель
ной «аграрной революции». Вплоть до про
шлого года бывший совхоз, а ныне товари
щество «Назинское» на удивление упорно 
держало марку: здесь сохранили коллектив, 
не только не потеряли, но и прирастили 
поголовье скота, расширили экономический 
профиль... Нынче проблема выживания обос
трилась и здесь. Но главное, что глубоко 
волнует председателя правления Александ
ра Павловича Жданова - опытного хозяй
ственника, авторитетного человека, уважае
мого и в селе, и во всем районе, корнями 
вросшего в здешнюю землю, - не экономи
ка. В его размышлениях - тревога и боль за 
сельского жителя. За крестьянина, который 
вдруг ощутил себя «лишним» на собствен
ной земле.

- Как считаете: может человек воровать... 
у самого себя? Может! Один из членов това
рищества недавно стащил со склада две
надцать мешков комбикорма. Участковый 
«засек» его с поличным, завели уголовное 
дело. Дошло до суда, где рабочего призна
ли... невиновным. Но дело даже не в стран
ностях нашей Фемиды. Другое страшней: в 
селе почти не нашлось людей, которые от
крыто осудили вора. Кто решится судить 
другого, если тащат буквально все, средь

бела дня. Отрывают дверные ручки, снимают 
навесы, откручивают плафоны, ломают две
ри и выставляют стекла в окнах...

Тащат добро у самих себя, искренне не 
понимая, что эта их выгода мимолетна, что в 
конечном счете никто не станет богаче. Глав
ное ведь не в экономических трудностях, как 
таковых, - в неготовности людей им проти
востоять, в неумении сосредоточиться на 
конкретных задачах, сплотиться для их ре
шения. Разобщенность и пустота сегодня в 
душах односельчан. И если финансовые бре
ши пока удается как-то латать - с помощью 
ли кредитов, или выдачи зарплаты натураль
ными продуктами, - то душевное опустоше
ние все чаще кажется непоправимым. А при
рода, как известно, пустоты не терпит. Пус
тую душу поражает порок: человек ударяет
ся в пьянство, разгул, воровство.

Меня тревожит попустительство со сто
роны правовых органов: из-за их нерасто
ропности, равнодушия ряды воров стреми
тельно растут. За содеянное зло - в этом я 
убежден - человек обязательно должен по
нести наказание. Но сильнее, чем безнака
занность, тревожит то, сколь активно пороч
ная взрослая «мораль» перенимается деть
ми. И это в крестьянских семьях, бывших 
когда-то (особенно в наших местах, в Сиби
ри) оплотом строгих моральных устоев...

В чем же причина? Почему моральная 
опустошенность, которая раньше считалась 
уделом городских лоботрясов, находит при

ют в деревенских семь
ях? Я не психолог и од
нозначно ответить не бе - 
русь. Но считаю, что не 
последнюю рольтут сыг
рали последние переме
ны в обществе. Мы ока
зались не готовыми к 
тому, что сейчас называ
ют «рынком». Сельчан, 
безусловно, ожесточило 

r k  отношение родного го-
Щ. сударства к  деревне, к о -  

торая испокон веков его 
'  "  кормила. Деревню фак

тически бросили на про
извол судьбы. .

Наше товарищество 
в районе считают более- 
менее благополучным. А 
мы между тем прибли
жаемся к бездне, в кото
рую страшно заглянуть... 
Да, сумели сохранить не
плохое стадо в 850 го
лов. Взяли в аренду рыб- 
пун кт (работавший рань
ше на Александровский

рыбокомбинат), решили «подстраховаться» 
добычей рыбы. В «Назинском» заняты се
годня 120 человек. Ну а результат? Чтобы 
выдать рабочим зарплату за май, пришлось 
взять в банке кредит. В октябре эти деньги 
надо вернуть с процентами. Что останется 
хозяйству для того, чтобы жить и работать 
дальше? Чем выплачивать зарплату за три 
летних месяца? Половина животных, кото
рых сегодня держим на лугах, имеет забой
ный вес. Мясо надо реализовать. Куда? Тор
говля в районе затоварена импортной ту
шенкой, колбасой, куриными окорочками. 
Продукцией зарубежных фермеров кормит
ся и Стрежевой. Если там возьмут наше 
мясо, то по цене, которую сами назначат и 
которая нас разорит. То же самое с рыбпун- 
ктом: после уплаты арендной платы и всех 
налогов, при неплохих в общем-то уловах, 
получили... два миллиона рублей убытков. 
Почему? Село далеко от крупных рынков 
сбыта, нет дорог (кроме реки). И нет при 
этом ни малейших скидок со стороны госу
дарства.

Рук пока что не опускаем. Задумали со
орудить и запустить в Назине свой колбас
ный цех. Расчеты пока что дают надежду на 
прибыль. Если не выйдут на новый «виток» 
государственные поборы...

Вот сказал: не опускаем рук, и подума
лось, надо ли лукавить? 14 на ферме, и на 
сенокосе, и на рыбном промысле все нынче 
тянули на себе совхозные ветераны да... 
школьники. Пенсионеры - по старой привы
чке - нынче единственные, кто работает с 
полной отдачей. А здоровые мужики празд
но гуляют по селу. Спросишь у них, бывших 
механизаторов, животноводов, других рабо
чих: не стыдно спихивать свою ношу на 
стариков и подростков? А чего, отвечают, 
стыдиться - при такой-то зарплате, да и ту 
месяцами не даете...

Очень трудно сейчас оставаться опти
мистом, видеть свет в конце туннеля. Но 
удариться в пессимизм, апатию лично я, как 
руководитель, не имею права. Невозможно 
предать дело, которому отдал лучшие годы; 
нельзя бросить людей, рядом с которыми 
прожита жизнь. Однако удерживать наше 
товарищество «на плаву» с каждым месяцем 
тяжелей. А главное - тяжело поддерживать 
веру в лучший исход, видя, как меньше и 
меньше остается вокруг людей, верящих во 
что-то... Неужели и вправду наши вожди 
допускают мысль, что можно будет «возро
дить» деревню, унизив людские души?

Записал  
В. ДЕРКАЧЕВ.

Рисунок В. ШИЛОВА.

Александровский район.

1697  -  н а  ам стердам ской  
верфи залож ен ф регат, пос
троенны й р укам и  царя Пет
р а  I.

1721 -  подписан Н иш тадс
ки й  м ирны й договор, ко то 
рым заверш илась Северная  
война (1 7 0 0 -1 7 2 1 ). В р е 
зул ь тате  п об ед ы  Россия  
«прорубил а о кн о  в Евро
пу», вскоре царь П етр  I 
получил титул и м пер ато ра  
России, и Россия стала им е
новаться им пер и ей .

1762  -  ко ро но в ани е  им пе
ратрицы  Екатерины  II в Ус
пенском  соборе в К р е м л е .

1869 -  родился П . Н . Крас
нов, один  из руко в о ди те
лей «белого д виж ения»  в 
гр аж д анскую  войну. В 1919  
году эм игрировал в Герм а
нию. Во время Великой Оте
чественной войны сотруд
ничал  с гитлеровцам и, за  
что и был ка зн е н  по приго
вору советского суда.

1872 - скончался В ладимир  
Д ал ь, составитель «Толко
вого словаря ж и вого  вели
ко го  русского язы ка».

1943 -  завершилась Д онбас
ская операция: за  отличия  
в боях о кол о  4 0  частей и 
соединений получили по
четны е наи м ено в ани я .

ГО РО Д  НАУКИ

НА ОСТРИЕ
ЛУЧА

Сегодня в Академгородке открывается
эколого-метеорологическая обсерватория
- Недавно я слышал заявление одного видного москов

ского ученого, -рассказывал член-корреспондент Академии 
наук, директор КТИ «Оптика» М. В. Кабановгутверждавшего, 
что ему достаточно гравитационных измерений; чтобы пред
сказать погоду. В начале века были и такие заявления, что 
прогноз можно составить, измеряя лишь атмосферное элек
тричество. Кто только не берется предсказывать погоду! На 
самом же деле это все -составляющие единых атмосферных 
процессов. Почему-то до сих пор в сети стандартных гидро
метеорологических измерений некоторые из них не учиты
вались.

Идея ныне существующей системы наблюдений за пого
дой родилась около двухсот лет назад. По ней, чем больше 
наблюдательных постов на планете, тем точнее можно да
вать прогноз. Любая неудача объясняется недостаточным 
количеством постов. Логически завершая эту систему, как 
утверждают специалисты, можно всех жителей Земли пре
вратить в наблюдателей, но конечного результата так и не 
добиться. Это называется «затратным методом работы».

К середине второй половины двадцатого века ученые 
пришли к выводу, что изучать следует не параметры атмос
феры - температуру, влажность, скорость ветра и другие, а 
процессы, происходящие в ней. Зная их закономерности, 
можно измерять лишь ключевые параметры, необходимые 
для прогноза.

В принципе, по утверждению специалистов, погода - это 
не что иное, как результат воздействия Солнца на атмосфе
ру Земли. Он проявляется в изменениях потоков солнечной 
радиации, озонового слоя, атмосферном электричестве и 
во многом другом.

Что интересно, в нашей стране существуют службы, 
изучающие состояние отдельно озонового слоя и отдельно 
гравитации, как и атмосферного электричества. Работают 
сами по себе. Их наблюдения не обобщаются, а потому не 
выявляется влияние на изменения погоды.

Создать в Томске экспериментальную научную эколого
метеорологическую обсерваторию предложили областной 
администрации два года назад академик В. Е. Зуев и член- 
корреспондент РАН М. В. Кабанов как одно из мероприятий 
по организации Центра климато-экологического монито
ринга Сибири. Предложение было одобрено, на его реали
зацию область выделила деньги.

И вот она уже существует, эта обсерватория, чуть в 
стороне от Академгородка. Пока на ее площадке увидишь 
немногое, но приборы уже действуют. С сегодняшнего дня 
начнутся постоянные наблюдения. Здание лаборатории для 
наблюдателей будет построено во вторую очередь, как и 
многое другое.

- На этой площадке у нас располагается лишь небольшая 
часть оборудования, - говорит директор обсерватории А. В. 
Алексеев. - Кроме этого, уже существует еще семнадцать 
специализированных постов наблюдения. Среди них, на
пример, пост наблюдения за ультрафиолетовой радиацией, 
два поста для изучения солнечной радиации. Отдельно для 
вертикального и горизонтального потоков. В комплексе они 
поставлены впервые.

В работе на этих постах участвуют ученые и специалисты 
не только КТИ «Оптика», но и СФТИ, объединенного Инсти
тута оптики атмосферы, НИИЯФ и другие. Наблюдения 
требуют высокой квалификации. Здесь и лазерное, и акус
тическое зондирование атмосферы, и другие достаточно 
сложные методики. Результаты наблюдений будут посту
пать для обработки наэлктронно-вычислительный комплекс 
по геоинформационной системе. Затем их направят в «моз
говой» центр, где возможно создание модели атмосферы.

Подобные модели в науке не новость. Но они создава
лись чисто теоретически при минимуме реальных данных. 
Томичи решили начать с другого. А научившись собирать и 
обрабатывать в комплексе информацию, можно говорить о 
единой модели атмосферы, устанавливать ее закономер
ности.

Неплохой вклад в организацию новой обсерватории 
внесла областная гидрометслужба. Она бесплатно выдели
ла приборы. Планируется, что через два года, когда система 
наблюдений будет отработана, обсерватория станет частью 
гидрометсети, объединив практические цели с научными. В 
перспективе у ученых - долгосрочный прогноз изменений 
климата и экологической обстановки в регионе. С его по
мощью можно будет выяснить и загадочную причину кислот
ных дождей (правда, есть утверждения, что больше щелоч
ных). А знание прогноза и причин накопления в воздухе 
опасных канцерогенных газов - окиси азота и углерода - 
позволит выяснить влияние на атмосферу вновь запускае
мых крупных производств.

Соединить в одном комплексе экологические задачи с 
долгосрочным прогнозом климата Сибири томичи взялись 
впервые в нашей стране. Пожелаем им удачи! ■

Зинаида КУНИЦЫНА.

С татистика

ЗАРАБОТАЛ? П О ДО Ж ДИ !
Задержки с выплатой зара

ботной платы явлением стали 
столь массовым, что никого уже 
не удивляет и мартовская полу
чка в июле, и апрельская в сен
тябре...

Задолжали своим работни
кам сегодня в области (как и 
месяц назад) 254 предприятия. 
То, что это не составляет и пол
овины томских предприятий, - 
ни о чем еще не говорит. Ведь и 
предприятия разные: на одном 
- 30 человек, на другом - 3 
тысячи.

Здесь интересно посмотреть 
на процесс в динамике, просле
дить его тенденции. Значитель
ные подвижки в задолженнос
тях по зарплате произошли в 
августе. Если на начало месяца 
90 предприятий промышленнос
ти должны были своим работ
никам 23 миллиарда 627 мил
лионов рублей, то к сентябрю и 
количество таких предприятий 
уменьшилось (пусть ненамно
го, всего на 6), й их задолжен
ность сократилась - более чем 
на 10 миллиардов.

Правда, следует иметь в 
виду, что столь резкое сокра
щение задолженности по опла
те труда в промышленности 
произошло во многом за счет 
АО «Томскнефть», где в августе 
задолженность по заработной 
плате была погашена пол
ностью. Именно в этом месяце 
предприятия-должники рассчи
тались за томскую нефть.

В строительстве просрочен

ная задолженность по заработ
ной плате к сентябрю состави
ла 6,7 миллиарда рублей. 14 
(из 76) предприятий этой от
расли вышли за месяц из раз
ряда должников.

А вот в сельском хозяйстве - 
картина' прямо противополож
ная. На сколько в промышлен
ности и строительстве, вместе 
взятых, должников за месяц 
стало меньше -на столько здесь 
больше. Сегодня таких пред
приятий на селе - 108, а задо
лженность возросла сразу в 
полтора раза.

Абсолютные цифры задо
лженности объективной карти
ны не дают. Ибо на разных пред
приятиях и разный уровень за
рплаты. А потому, к примеру, 
557,7 миллиона, неполученных 
работниками «Контура», ими 
ощущаются куда болезненнее, 
чем 1 миллиард 356 миллионов 
на заводе резиновой обуви. У 
первых, если брать июль, это 
трехмесячный фонд потребле
ния всего завода, у вторых - 
только месячный.

По месячной зарплате в 
среднем должны на «Ролтоме», 
по квартальной -на Белоярском 
и Каргасокском лесокомбина
тах. А вот на карандашной фаб
рике своим работникам должны 
почти по миллиону. Это, между 
прочим (если брать в расчет 
все тот же июль), - зарплата за 
пол года.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

г
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Старая фотография

Я М Щ И Н А

вадЦать два денечка от
сюда до Томска, попро- 
буй-ка, оттопай! - Неу

жели пешим ходом? Поди, на 
санях отдыхали? - Э-э, девка, в 
мороз на сани не сядешь: греть
ся надо, бежать. Однажды в 
январе так прихватило, что пе
редняя лошадь идти не могла: 
ноздри морозом схватывало. 
Пройдет три-четыре километ
ра и стоит, задыхается. Прочи
щаешь ей нос, а там уже все в 
крови. Задним-то лошадям 
полегче: они носами об пере
дние возы трутся...

Вместе с Петром Василь
евичем Штурманом, 80-летним 
жителем села Новоникольск 
Александровского района, мы 
сидим над старой, потемнев
шей от времени фотографией. 
На ней, впереди низкорослых, 
мохнатых лошадок, запряжен
ных в груженые сани, - мой 
двоюродный дед, Евгений Ива
нович Волков. Ямщик.

- Дед ваш, Михаил Ивано
вич, вместе с братом ямщину 
гонял. Из Мигипугольска (была 
такая деревня возле Лукашки- 
на Яра). До тридцатых годов в 
каждой почти семье снаряжа
ли свои возы. Да помногу: у 
нас в Верхнепанине семья была- 
большая, а лошадей всего че
тыре, это считалось мало. Схо
дишь до Томска, потом ещё 
раз - до Коллашева, вот и зима 
прошла...

Старую фотографию пом
ню с раннего детства, а вот 
вглядеться, порасспросить 
разума не хватило. Спохвати
лась, только когда уже нет в 
живых ни деда, ни брата его, 
Евгения, ни более младших их 
современников. Ушли, унеся с 
собой целый пласт истории, 
смысл и детали тогдашней 
жизни... Единственным из быв
ших ямщиков, успевшим вку
сить этот нелегкий хлеб, ока
зался в родных местах Петр 
Васильевич Штурман. А ведь 
до колхозного «перелома», как 
сказывают старики, едва ли не 
каждый второй из взрослых 
мужиков, живших на севере 
тогдашнего Нарымского края, 
«гонял ямщину». На ямщине по 
сути держался здешний хозяй
ственный уклад. Летом - поле, 
огород, сенокос, рыбалка; а 
зимой, нагрузив возы отбор
ной рыбой (бывало, и мясом), 
наши деды и прадеды отправ
лялись по зимнику в неблиз
кий путь. Шли возы из Лукаш- 
кина, Назина, Новоникольска, 
Мигипугольска, Старо-и Ново- 
акасомска, Верхне- и Нижне- 
панина... На удивление густо

был заселен до войны тепе
решний Александровский рай
он, причем не ссыльными, а 
свободными переселенцами, 
жившими тут рядом с абориге
нами уже в третьем-четвертом 
поколении. Не менее густо 
было коренны х поселений 
вверх и в стороны от Каргаска, 
вокруг Парабели. И отовсюду 
с приходом зимы шел самово- 
зом к колпашевским, томским 
купцам отборный нарымский 
товар. Вотчему, если подумать, 
во многом были они обязаны 
своим богатством и славой...

- Неводом в деревнях ста
рались не промышлять, всю 
хорошую рыбу (муксуна, осет
ра, нельму) брали сетями, - 
рассказывает П. В. Штурман. - 
Соль добрая была: это сейчас 
посолишь рыбу - через неделю 
краснеет. Осетров не солили, 
их сажали. - Это как? - А вот 
как: сверлили центровкой но
совой хрящик, продевали ве
ревку (при этом способе рана 
не загнивала), привязывали к 
большой коряге и пускали в 
закрытое озерко. Осетр себе 
ходит в воде, а коряга за ним 
поверху. С приходом зимы его 
доставали, морозили. И в путь!

Двадцать два дня от Ново
никольска до То м ска - это двад
цать два станка: так назывался 
у ямщиков перегон от ночлега 
к ночлегу. Первый станок, на
пример, был до деревни Про- 
хоркино, потом до Прорыто 
(сейчас деревни уже нет), от 
Прорыто - до Усть-Тыма... 
Дальше дорога, как утвержда
ет Петр Васильевич, много раз 
отворачивала от Оби. На Оби 
воровства было много: особен
но этим славился Каргасок.где 
возы «подчищали» ссыльные. 
Если шли нарымским трактом, 
то после Нарыма станок был в 
Алатаеве (это на Кети). Дорогу 
накатывали гладкую, как кле
енка: помимо десятков тяже
лых саней, по ней еще и почту 
возили. Каждый день! Почто
вые ямщики, как говорят ста
рики, ездили в наших краях 
даже после войны.

Ямщицкие караваны шли в 
любую погоду. И поэтому оде
вались в дорогу по климату и 
не без удобства. У моего дво
юродного деда под мягкими 
сапогами-чирками непремен
но надеты длинные и толстые, 
вязаные на одной игле, коль
чуж ной в я зко й , чулки из 
овечьей шерсти. В любые мо
розы, в скользкую распутицу 
ногам тепло, сухо, уютно... Ту
лупчик, в который одет Евге
ний Иванович, был в деревнях

у каждого ямщика: овчинный, 
мехом вовнутрь, мастерски 
выделанный снаружи, он дал 
бы хорошую фору нынешним 
дубленкам. Пятен от сырости, 
это уж точно, на тулупчиках не 
водилось. Их можно пока еще, 
как и чирки, встретить в север
ных деревнях. Правда, делать 
почти разучились: чаще дона
шивают после дедов... Как ра
зучились делать сани на про
чных, гнутых полозьях, неве
сомые кош евки, расписные 
дуги. (Хотя эти дуги, как уверя
ет Петр Васильевич Штурман, 
раскрашивали по заказу хозя
ев специально разъезжавшие 
по деревням мастера-живо
писцы).

Чтобы не отощать в долгой, 
морозной дороге, везли с со
бой мужики мешки с заморо
женными пельменями (словно 
бы специально придуманными 
для ямщ ицкого промысла), 
мясом, хлебом, круги мороже
ного молока. Сил хватало не 
только на долгие ходки. В де
ревнях, где год за годом - хоть 
и не чаще двух-четырех раз за 
зиму - ямщики останавлива
лись на ночлег, жили и симпа
тичные «одиночки», и вдовуш
ки...

- У Бориса-то Тимофееви
ча, - рассказывала мать об 
одном из своих родственни
ков, высоком, кудрявом, стат
ном (несмотря на преклонный 
возраст) дяде Борисе, у кото
рого мы иногда гостили, -  в 
каждой деревне, считай, ребя
тишки были...

В Томске или в Колпашеве 
почти у каждого ямщика имел
ся знакомый купец. Разгрузив 
возы и получив за товар день
гами, мужики отправлялись по 
купеческим лавкам. Там всю 
выручку и оставляли (давая тем 
самым купцам двойную при
быль). Ведь и соль, и муку, и 
мануфактуру, и керосин, и ни
тки (в том числе для сетей) 
северяне завозили в свои де
ревни сами. Торговли как та
ковой там практически не было, 
и возвращаться с деньгами не 
было смысла. Правда, Петр 
Васильевич Штурман припом
нил: однажды, на исходе двад
цатых годов, его отец продал в 
Томске лошадь, отовариться 
неуспел, повездомой шкатул
ку бумажных денег. Покадоби
рался, случилась реформа, 
деньги те отменили, и привез 
им отец шкатулку цветных бу
мажек - отдал на игрушки.

... Шесть с лишним десяти
летий протекло с того момен
та, когда неизвестный фото
граф, расставив свою треногу 
на снегу, нажал на спуск. Чьи 
избы виднеются за ямщицки
ми возами: Нарыма, Колпаше- 
ва, томской окраины? Не у кого 
спросить. Ушло поколение 
людей. Унесло свой особый 
характер, который дали - убеж
дена - и ямщицкие дороги. 
Сколько помню нашего деда - 
ни грубого слова, ни срыва, 
неимоверные терпение и ро
вность, и каждый день до глу
бокой старости - в работе, в 
работе...

Уходит все. Но неужели без 
следа?

Екатерина ЗАЛОГИНА.

С телетайпа редакции

«СМИРНОВСКАЯ»
В РОСТОВЕ

Первая опытно-экспериментальная 
партия водки московской фирмы «Петр 
Смирнов и потомки» (100 тыс. бутылок) 
произведена в Ростове-на Дону. Те
перь выпуск этой водки будет постав
лен на поток, сказал корреспонденту 
РИА заместитель директора по ком
мерции Ростовского винно-водочного 
завода Анатолий Кандуров.

Фирма вложила в дело деньги, а 
также обеспечивает ростовское произ
водство оригинальными водочными 
бутылками образца 1860 года, пробка
ми и этикетками. Предполагается, что в 
перспективе в Ростове-на-Дону будут 
выпускаться и другие алкогольные на
питки по рецептам фирмы «Петр Смир
нов и потомкй», к примеру, «Ерофеич» 
или «Московская сухарня».

В «ВОЙНЕ»
ЕСТЬ ЖЕРТВЫ

За 8  месяцев этого года в России 
рост тяжких преступлений составил

более 30  процентов по сравнению с 
тем же периодом прошлого года. На 
одного сотрудника правоохранитель
ных органов приходится 8 0 -9 0  дел, то 
есть 900 тысяч допросов в год. Такая 
нагрузка приводит к тому, что ежегод
но из-за нервно-психических заболе
ваний из органов увольняются около 4  
процентов сотрудников. «Война с пре
ступностью есть война нервов», -зам е
тил на брифинге в МВД РФ начальник 
центра общественных связей минис
терства Владимир Ворожцов. По его 
словам, большая нагрузка приводит к 
тому, что порядка 90 процентов со
трудников так или иначе нуждаются в 
помощи психолога. В результате от 
суицидов МВД теряет едва ли не столь
ко же сотрудников, сколько от рук пре
ступников.

Чтобы решить эти проблемы,нужно 
создавать новые центры восстанови
тельного лечения, где будут использо
ваться самые современные средства 
реабилитации, увеличить количество 
психологов, отмечалось на брифинге. 
Больше всего в подобной помощи нуж
даются те, кто побывал в «горячих точ
ках».

(РИА).

У  Д Е В Я Т И  М У З
Л а д _

ОНИ ХОТЯТ ИГРАТЬ, НЕ УСТУПАЯ ЦЕЛОМУ ОРКЕСТРУ
«Сибирским узорам» уже минуло пятнадцать лет... 
Как летит время! - скажете вы. И  все-таки это очень 
молодой ансамбль. И  не только по возрасту его 
участников. Музыканты единственного в своем роде  
профессионального коллектива народны х инструмен
тов молоды и по духу. С  ним и очень легко общаться - 
всегда наготове добрая улыбка. Радость дарит сама  
музыка?
Об этом, и не только об этом, я беседовала перед  
репетицией с участниками ансамбля «Сибирские 
узоры» А лексеем  Пиоттухом, Брониславом Семичо- 
вым, Ю рием М орозко, А ндреем  Иващ енко. Получи
лось своеобразное интервью-разговор, когда никто 
ником у не меш ал, когда один лишь дополнял другого 
- как  в ансамбле. Начал разговор, как  и положено, 
художественный руководитель Ю рий ПОЛЯНИН:

не нравятся такие го 
рода, как Томск, здесь 
особо чувствуешь ис

торические традиции - как это 
важно для музыканта! Сам я с 
Урала, в наших городах со
всем другая атмосфера - она, 
наверное, одинакова для всех 
индустриальных центров, В 
Томске же ощущаешь дыха
ние времени...

Я прикипел душой к этому 
городу, и если я было уезжал, 
то обязательно возвращался 
обратно.

- Что такое «Сибир
ские узоры» для вас - 
для каждого?
- Сейчас собрался наконец 

такой коллектив, от которого 
мы ждем очень многого. Все 
мы подходим друг другу - и по 
характеру тоже, это немало
важно. Нас всего шесть чело
век, а в таком тесном коллек
тиве невозможна неприязнь. 
Как в семье.

- Да, например, в большом 
оркестре можно просто смот
реть в ноты, а тут мы должны во 
время выступления глядеть

друг на друга и улыбаться.
Сама музыка способствует 

такому приподнятому настрое
нию - мы ведь идем от истоков 
народных. Авспомнитенародные 
гулянья - это всегда скоморохи, 
шутки, смех. Вот и люди все у нас- 
подобрались с чувством юмора.

- Если кому-то плохо в дан
ный момент, то, начиная играть, 
он заряжается от других и от 
музыки такой энергией, что дур
ное настроение улетучивается.

- А если на концерте у не
скольких музыкантов плохое на
строение, обязательно найдет-' 
ся тот, кто вытягивает весь кон
церт, - он начинает помогать нам 
своими улыбками, своей игрой...
И поднимается такая волна... И 
заканчивается тогда койцерт на 
невиданном подъеме. Но это - 
следствие. А причина заложена 
в самой народной музыке. По 
своему характеру она настолько 
яркая, что больше располагает к 
артистическому шоу.

- Вам не бывало обид
но за  народную музы ку  - 
ведь всегда находились 
люди, считающие ее  как

бы второсортной?
- Когда мы на концерте, мы 

об этом не думаем - нас всегда 
принимают на «ура». В прошлом 
году мы ездили с Элеонорой 
Беляевой на фестиваль во Вла
дивосток и убедились: нас при
нимают не хуже, чем коллективы 
других жанров. И даже не хуже, 
чем заслуженных и известных.

- Представьте, когда мы вы
шли потом в фойе, люди нам 
зааплодировали! Уже после кон
церта, после всех оваций...

- И все-таки наш коллектив - 
единственный в области проф
ессиональный ансамбль наро
дных инструментов -живет в фи
нансовом плане не очень хоро
шо. И дело даже не в смешных 
зарплатах. Мы хотим выступать 
на достойных площадках, иметь 
достойную рекламу...

- Из-за финансовых труднос
тей мы не поехали нынче летом 
на фестиваль «Евромузыка-94» в 
Петербург. Хотя прошли на пер
вый тур.

- Да, обидно. Мы ведь един
ственные из-за Урала выдержа
ли этот экзамен - был суровый 
отбор. И вот из-за каких-то 7 
миллионов поездка не состоя
лась.

- Единственный проф
ессиональный коллектив 
такого рода в Томске - 
«плюсы» я еще могу на
звать. А «минусы» есть?
- Очень тяжело, когда нет 

достойного конкурента...
- К ак вы относитесь к  

самодеятельности, к  клу
бам «Играй, гармонь!», 
например?
- В любом случае это - твор

чество. Потому как - o f души. 
Некоторые профессионалы под-

НЕПОВТОРИМЫЕ МГНОВЕНИЯ «ЮНОСТИ»
Их иногда называют томс

кой «Березкой», имея в виду 
знаменитый столичный хоре
ографический коллектив. Сход
ство определенное, конечно, 
имеется: и тот, и другой ан
самбль всегда становился 
участником больших прави
те льственныхконцертов. Прав
да, ансамбль «Юность» высту
пал в таких концертах в основ
ном на местном, томском, 
уровне.

Это очень трудно - научить
ся хорошо танцевать. Те, кто 
выступает в «Юности», учатся 
этому искусству больше де
сятка лет - начиная со школы. 
Потом - колледж культуры, хо
реографическое отделение.И 
сразу же в расписании появля
ется такой предмет - «Ан
самбль». Вот так девушки и 
(реже) юноши попадают в 
«Юность».

Конечно, «ансамбль» - это 
не просто уроки танца длиною 
в 45 минут. Я была у них на 
репетиции перед большим кон
цертом и слышала, как руково
дитель, заслуженный работник 
культуры Валентина Ивановна 
Петриева предупреждала:

- Запомните. В эти суббо
ту-воскресенье никто из вас 
замуж не выходит! Будем ре
петировать.

Что - репетиции с утра и до 
вечера? Бывает, и так. Но, на
верное , стоит помучиться - хотя 
бы для того, чтобы выйти к 
зрителям в полном великоле
пии.

Им всегда было трудно - 
лишенные своего помещения, 
они вечно просились к кому- 
нибудь «потанцевать». Сейчас, 
слава Богу, появились со 
бственные апартаменты у хо

реографического отделения. Ва
лентина Ивановна Петриева, его 
заведующая, смеясь, рассказы
вала , что она сама рисовала этот 
проект -как-никак, бывший ин
женер-конструктор. ..

Двадцать лет исполнилось в 
прошлом году хореографичес
кому отделению, и ансамбль 
«Юность» неотделим от этой 
даты. Сколько событий прошло 
за эти годы, сколько концертов, 
которые украсила своим участи
ем «Юность». Например, выступ
ление в Тбилиси, когда проходи
ли Дни культуры Томской облас
ти в Грузии. Какими восторжен
ными эпитетами награждали гру
зинские газеты красивых деву
шек из «Юности» - вот они, эти 
вырезки, в огромном альбоме.

Оказывается, кое-кто их на
зывал «придворными танцорами»
- за то, что на любой партийной 
конференции они выступали не
пременно. Да, их любили парт
ийные боссы, но и помогали им - 
вот что важно. Я видела роскош
ные селькупские костюмы - пе- 
сеци бархат, -подаренные лично 
Егором Кузьмичом Лигачевым. 
Теперь все другое - и костюмы 
они заказывают на собственные 
деньги. Костюмы «вылетают» в‘ 
миллионы - разве такое сейчас . 
позволишь?

Но вот что удивительно: ка- . 
залось бы, с уходом прежних 
властителей интерес к «Юности» 
должен бы потухнуть... Но их 
опять-таки везде приглашают: 
«раньше были партийные кон
ференции, теперь - презента
ции». Ничего не изменилось? Да 
нет, конечно, меняется 
«Юность». От «дежурных» мас
совых номеров они пришли к 
балету. Они ставят прекрасные 
сказки и показывают их детворе

в дни зимних каникул. Их гор
дость - спектакль «Томская ле
генда», фрагменты из которой 
«Юность» покажет завтра. И зри
тели снова увидят красавицу 
Тому, князя Ушая.

А все эти предконцертные 
дни - репетиции, репетиции, ре
петиции... Они не живут прежни
ми заслугами - кто нынче сможет 
ими прожить?

Хотя вспомнить есть о чем. 
Великолепные гастроли в Венг
рии, например. Или работа вмес
те с МХАТом в спектакле «Так 
победим!» Об этом, правда, мне 
рассказывалось как об обычной 
работе - так оно и было, конечно. 
Потому что и Валентина Петрие
ва, иЛюбовь Кривошеина, и Тать
яна Морозова, и все остальные 
педагоги хореографического от
деления гордятся по большому 
счету лишь одним - своими вы
пускниками. Также, как гордил
ся ими первый руководитель ан
самбля Александр Иванович 
Мордвинцев.

Выпускники - как многие из 
них сейчас далеко от этих стен... 
Толя Васин - солист Красноярс
кой оперетты, Оля Былина, со
листка балета ансамбля «Гжель», 
Света Федотова руководит шко
лой искусств в Москве. Кто-то 
работает в Японии, кто-то - в 
Италии. А многие - здесь, в на
шей области: хореографы, ба
летмейстеры, руководители из
вестных танцевальных коллективов.

А Валентина Ивановна Пет
риева вот уже больше двадцати 
лет регулярно переживает са
мые волнующие моменты жизни: 
она видит, как из «гадких утят» 
вырастают прекрасные лебеди.

Е. ТВЕРСКАЯ.
На снимке: в хороводе - 

ансамбль «Юность».

час превращают свою работу в 
ремесло, лишь получая за нее 
деньги. А любитель прежде все
го любит то, чем занимается.

- И нас очень беспокоит, что 
в народной музыке все меньше 
молодежи - она ушла куда-то в 
бизнес, в финансы... В такой 
ситуации можно растерять исто
ки.

- А как в «Сибирских 
узорах» относятся к  ж ен 
щинам?
- О, у нас великолепные жен

щины - певицы Лилия Молотко
ва, Екатерина Дворниченко. И, 
конечно, наша домристка Ольга 
Лугачева, она - душа коллектива.

- Оля - прекрасный мелодист, 
она дает ансамблю лирическое 
начало. Раньше я думал: есть 
удовольствие в том, что на сцену 
выходят одни мужчины. Вышли, 
да как дали! Завели всех! Но 
теряется ощущение тонкости 
музыки - эту тонкость может дать 
только женщина.

- Да, музыкант - он ведь не 
просто играет «крещендо», он 
играет то, что пережил в жизни. 
А то, что пережила и перечув
ствовала женщина, мы ни в коей 
мере не сможем сыграть.

- Конечно, ваш ему ан
самблю повезло. Ко все
му прочему вы имеете и 
собственного композито
ра.
- И даже двух. Алексей Пиот- 

тух - композитор более обшир

ного плана, он пишет и детс
кие оперы. А Юрий Полянин 
делает оригинальные аранжи
ровки , и потому ансамбль име- 
ет свое лицо.

- Чтобы ансамблю выйти 
на какой-то уровень, нужны 
свои обработки. А наши ком
позиторы знают ансамбль из
нутри, знают способности и 
возможности каждого испол
нителя.

- Но все равно для каждого' 
музыканта можно приготовить 
материал лишь приблизитель
но. Каждый сам свою партию 
доводит до совершенства. 
Идет такой длинный-длинный 
процесс сочинительства...

- Какое будущ ее у
«Сибирских узоров»?
- Нас немного, но нам хо

чется играть так, чтобы не ус
тупать целому оркестру. Мы 
готовим новую программу в 
двух отделениях - рискнем 
сыграть Баха, Вивальди.

- Почему «рискнем»? По
тому что у нас в филармонии 
есть симфонический оркестр, 
это нас очень подтягивает. А 
Бах, Вивальди - это начало 
всей музыки. Мы хотим играть 
все - но на народных инстру
ментах. И мы постараемся, 
чтобы все, что мы играем, было 
настоящим.

Беседовала с 
музыкантами 

Елена СИДОРОВИЧ.

Завтра, ровно в 16 часов, в Большом концертном  
зале откроется занавес и начнется торжественный 
вечер, посвященный 50-летнему юбилею области. 
В нем будут принимать участие художественные 
коллективы и исполнители, которые сегодня со
ставляют гордость Томска. Сегодня мы расскажем о 
некоторых из них.

Монолог

«УЗНАТЬ И  ПОЛЮБИТЬ
ДЕБЮССИ...»

Имя Виталия М аксим ова хорош о известно л ю бите
лям музы ки. М аксимов - солист Том ского сим ф они
ческого  оркестра, чью скрипку приходят слушать м но
гие  и м ногие. Но не м еньш е известен и другой М а кс и 
мов - руководитель ансамбля скрипачей1 Том ского  
университета. Чем этот ансамбль стал для известного  
музы канта? Говорит Виталий Васильевич МАКСИМОВ:

- Я думаю , музыкант должен себя проявить не только 
в одном коллективе, не только в одном жанре. Чем 
разнообразней его деятельность - тем больше он реали
зует свои возможности. Пусть это будет ансамбль скри
пачей или струнный квартет, или трио, или дуэт с ф ор
тепиано...

Я в ансамбле скрипачей уже двенадцать лет, а в 
ноябре ему исполняется пятнадцать лет. Честно говоря, 
когда я шел сюда работать, немного побаивался некото
рой свободы самодеятельности. Все-таки люди здесь - 
непрофессиональные музыканты, для них это - прове
дение свободного времени. И знаете, я был поражен  
атмосферой, царящей в этом коллективе, особой интел
лигентностью.

Конечно, теперь я понимаю, все дело в ядре коллек
тива. И первой я назову концертмейстера Ж анну Рыба
кову, кандидата наук, доцента университета. Зам еча
тельна роль Веры Блинковой, наш ей пианистки и тоже 
кандидата наук. Тамара Лоскутова, Ирина М акуш кина... 
Кто-то имеет за плечами музучилище, кто-то - музы 
кальную школу. Это наша общая заслуга, что ансамбль 
скрипачей известен не количеством ученых со званием, 
а своим профессионализмом.

К  нам приходят новички - к  ним отношение особое. 
Никто их специально не воспитывает - зачем? Пред
ставьте, что человека, не умеющего плавать, бросают в 
воду: «Плыви!» Так и у  нас. Выручает опять-таки атмос
ф ера: здесь начисто отсутствует взаимная антипатия, 
отношения между музыкантами на редкость теплые. 
Никто никогда не подчеркнет разницу в уровне исполне
ния - хотя она есть, конечно. В таких отношениях «вино
вата» наш а Ж анна Рыбакова.

Гце только не играл ансамбль за  эти годы! И в ж енс
кой колонии, и в польской ш коле... З а  границей мы 
побывали четыре раза - с гастролями. Но главными, 
отчётными концертами для нас являются выступления в 
М алом концертном зале ф илармонии - дважды в сезон.

Чего мы только не играли за эти годы! Я стараюсь 
подбирать в репертуаре разны е стили - от Баха до  
Оффенбаха. Д а, такой огромный диапазон. Мы играем  
короткие миниатюры, и музыканты научились быстро 
«переключаться» на совершенно иное направление. Ря
д о м  с Бахом у  нас звучит музыка Чарли Чаплина - и никто 
этому уже не удивляется.

Главное, чему учатся в наш ем коллективе, - это лю
бить музыку. Разную. Чтобы полюбить, например, Д е 
бюсси, его нужно узнать. Мы разучиваем «Прекрасный 
вечер» и рисуем в своем воображении целые полотна 
ф ранцузских импрессионистов. И музыка начинает зву
чать - уже любимая музы ка...

Скоро начнутся репетиции - в начале октября мы 
откроем свой сезон выступлением в салоне «Светские 
встречи». У меня есть для коллектива немало сюрпризов 
- за  лето я приготовил для ансамбля 14 новых произве
д е н и й ...

Материалы подборки подготовлены совместно с управле
нием по культуре и туризму областной администрации.
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J l i F U J I  E X P R E S S
Проявление цветных фотопленок

(процесс С -41)- 1800 руб. 
и продажа фототоваров

фирм «.AGFA», «FUJI», «ILFORD», 
«KODAK», «KONICA», 3M , «TURА» и др. 
Изготовление цветных фотографий: 
9x13 - 900 руб. 13x18 - 1800 руб. 
10x15 - 1100 руб. 15x21 - 2600 руб.

t
 Гибкая система скидок.

Срочные заказы - за 1 час. 
Без выходных, 
пр. Кирова, 54.

Тел. для справок 49-65-10.

Заказы -  за 24 часа.
Приемные пункты 
в магазинах ЦУМ 
(2-й эт.), «Спутник», 
«Товары для мужчин»

Фирменный магазин 
ул.Елизаровых, 4 6 /1  
(возле вокзала Томск-1), 
тел. 44-71-43, 22-43-68.

К юбилею области 
АО ”БЭТИ” проводит 
расширенную распро
дажу прекрасного 
женского белья. По
следние модели 1994 г. 
итальянских фирм..

В О Д К А
'ПЕРЦОВКА" 35 , 0,5 л;
"ЗВЕРОБОЙ" 40 , 0,5 л;

"ЛИЕТУВИШКА  
КРИСТАЛЛИНЕ" 45 , 0,5 л.

П р и н и м а е м  бут ы лку  
е м к .  0 ,5  л.

Адрес: пер. Совпартш- 
кольный, 10, ком. 23.

Тел. 22-47-18,22-29-95.

МИКРОАВТОБУСЫ,
П И К А П Ы ,
на шасси УАЗ-ЗЗОЗ
реализует организация. 

Тел. 44-09-67,49-12-80.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРИОБРЕТЕТ 
КВАРТИРУ

ДВУХКОМНАТНУЮ
БЛАГОУСТРОЕННУЮ
приватизированную • 

в районе 4-й детской 
больницы. ДОРОГО.

Тел. 21-46-91.

I  G o l d S t a r

ВИДЕОМАГНИТОФОН
R-A20W 6 4 0  т.р.

Т Р Е Б У Е Т С Я
БРИГАДА ДЛЯ ЗА

МЕНЫ ОТОПИ
ТЕЛЬНЫХ ТРУБ. 

Ул.Герцена, 5. Тел. 2 3 3 -2 3 4 .

гарантия 6 месяцев
_■ 'А- _ -С

2  2 6 -6 6 -0 0  2 1 -0 9 -7 1  -
Томск, ул. Герцена, 52 ■ 

ПРЯМЫЕ ПОСТАВКИ

т € х н # п п р к с ? з с ш а й р 8по 1 октября
ОСЕННЯЯ РАСПРОДАЖА

ПО СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ

Для де те й  дош кольного  
и ш кольного возр аста

Д л я  взрослы х

- комбинезоны
- куртки
- шубы
- головные уборы
- обувь
- спортивные костюмы
- носочные изделия
- игрушки

сорочки мужские и женские 
шерстяные свитера и рейтузы 
из ангоры 
плащи
пальто на синтепоне 
кожаные куртки 
полушубки 
обувь

М ы  ж д е м  В а с  е  1 0 .0 0  д о  1 8 . 0 0  е ж е д н е в н о ,  к р о м е  в о с к р е с е н ь я  

п о  а д р е с у  : у л . В е р ш и н и н а , 7 6 .

Проезд до остановок : пл. Южная, 3-я горбольница, Агентство Аэрофлота.
Телефоны : 23-42-37, 26-96-70, 23-13-57.

ФИРМА ’’КЕЙТОН” ПРЕДЛАГАЕТ 
 ̂ ’’S p u m a n te” (Италия); 

’’Советское ш ам панское” 
(Москва);

Пиво ’’Л ейтерс” (0,33, Бельгия); 
Ликеры ’’Бахуто” (0,7, Германия);

’’В альтзер’ (0,5, Германия); 
Водку:

’’К рем левская” (1 л, Бельгия); 
’К ремлевская цитрон”

(1л,  Бельгия);
Соки тетрапак (1 л, Германия); 

Газ.напитки (1,5 л, 4 вида).
Т ел . 4 9 2 - 4 1 8 ,  4 9 2 - 5 3 3 .

КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

^ Ё Л Й Й Д Ё О Т Ё Х Н Й К А 4.

к в е ж ®
(цены на 20.09): 

1230 ОООруб.,
800  000 руб. 
1800 ОООруб.

- 990 000 p i.- 620 оооруб:
820 ОООруб., 
1040 ОООруб.

■ /аи оооруб;
- 1250 000 пуб.,
- 700 ООО руб.,

1 Т Е Л  Е В И З О Р Ы
* Sony 21ООК (54 см)
I  S ony 1485137 см)
•  Sony 2530К (64 см
I Sharp 21B-SC (54 см, стерео)

Sharp 14BSC
I Akai2107  

JVC21Z

I Panasonic 14L3R 
Panasonic 21М2 (54 см)

I F u n a i2000 AMK7 (51см)
Funai2100 AMK7(54 см, стерео)- 830 ООО o K

. В И Д Е О М А Г Н И Т О Ф О Н Ы :
|  Panasonic SD25(4ron.) - 1010 ОООруб
I Panasonic CD 10 - 940 OOO pyir

Sony 436 (4 гол.) -1 0 5 0  000 руб
I S ony 311 (2  гол.) - 870  ОООруб.,

F una i 8008 (2 гол.) _  - 620 000 руб.
, В И Д Е О П Л Е Й Е Р Ы :
I Sony 5 1ЕЕ (пиш.) - 690 000 руб.,
.  А ка/ 120 - 520  000  руб;
\  Funai 5000 НСМК2 (непиш.) - 430 000 руб’
I F una i 5000 LR (пиш.) - 520  000 руб..

O rion  388 (непиш.) - 420  000 руб.
O rion 688 (пиш .) - 49 0  000 руб

ф-ки "Красный Октябрь" (г. Москва):
шоколадные конфеты в ассортименте - 5D00-60Q0

- шоколад 100 г - 1080-1100 руб.
- печенье - 2000 руб.,

а также крекер (Казахстан) - 2800 руб.
- водку "Русская” - 2300 руб.

- спиртные напитки в ассортименте; пиво; 
- сгущенное молоко; крупы, кетчуп;

- рыбные и овощные консервы;
- газ.напитки, соки.

Крупным о о т о в и ш  пр_едлзгаемоусл|гиб по ^а л и за ц и и  товара.

Пр. Ленина, 112 (ост. "Пер. 1905 г. К 
т "" " i 19Тел. 22-43-35. Работаем с 10 до 

| без перерыва и без выходных. 
^Возможна оплата по б^эасчету^

Сельскохозяйственный кооператив "НАР
ЦИСС" реализует в неограниченном ко
личестве Э Л И Т Н Ы Е  С О Р Т А  
С А Ж Е Н Ц Е В :

ЧЕРНОПЛОДНАЯ РЯБИНА;
- СМО РОДИНА;

ЯБЛОНЯ (стелющаяся, пол-
укультурка), РАНЕТКА;
- М АЛИНА; ОБЛЕПИХА;
- ЖИМОЛОСТЬ; Корень БАДАНА.

Пос.Хромовка (около автомо
бильной "Толкучки").

Тел. 21-39-68.

Ш
mm mm

оптовая продаж а
- ГАЗИРОВАННЫЕ НАПИТКИ, 1 5 л. 1300 р. 

- ОВОЩНЫЕ," ФРУКТОВЫЕ КОНСЕРВЫ:
КОМПОТЫ: "Вишня" (2000 р.),

"Абрикос" (2150 р.).
"Мандарин" (1050 р.)

перец красный маринов'анный (1900 р.) 
салат овощной (1750 р.)

- МАК кондитерский, 13000 р ./к г
- ЯБЛОКИ "Джонатан", (Венгрия), 2300 р ./кг, 

поставка через 10 дней.
Склад: ул.Елизаровых, 17 /1 .

^Магазин "Светлячок*', ул.Елизаровых, 22
77-95-31
77-76-54

Г

Р.сч.609361 АИК 
.ПСБ РКЦ 
Госбанка г.Томск, 
МФО •
46902728,
кор.сч.700161528

проводит двухдневный срминар для 
руководителей,

экономистов и бухгалтеров по теме:

а

ПОРЯДОКИ ФОРМЫ БУХГАЛТЕРСКОЙ 
ОТЧЕТНОСТИ ЗА9 МЕСЯЦЕВ 1994г. 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЕСУЧЕТОМ 
ИЗМЕНЕНИЙ И ДОПОЛНЕНИЙ

стиржштмш
С т и р а л ь н а я  м а ш и н а  jf lf lif iB lip

В Я Т К А - 1 6  - Т Г
§ 1Ставочные залы: _ _

И |иапр0,и" ‘Белочю.')23-45-1 5

целые рум" - Ленина, 10 00 ПГ) _ 0
ригаитина - Ленина, 42 __________2.1-02-78

Со склада в Томске:

ЛИНОЛЕУМ,
ВИНИЛИСКОЖА,
КАПРОВЕЛЮР.

Все различных 
расцветок и хорошего 

качества.
Здесь же реализуем: 

КАП. ГАРАЖИ (р-н 
ул.Дальне-Ключевской); 

МЕД АЛТАЙСКИЙ 
(6000 руб. за кг); 

одеяло (на верблюжке).
Тел. 2 2 - 2 4 - 8 9 ,2 2 - 6 1 - 2 2 .

Быстро, качественно, 
с гарантией!

ТОО «ХЛАДОН» производит 
РЕМОНТ

холодильников,
переделку в морозиль
ные камеры, а также 
производит ремонт про
мышленных холодиль
ников.

Заклю чим  договоры  
на т ехобслуж ивание  
п ро м ы ш л е н н ы х  х о л о 
дильников.

□ Комментарии и консультации 
ведущих специалистов Госналог
инспекции по Томской области.

Обращаться: ул.Твер-
ская, 90. Тел.

ул.1 вер- 
21-67-81.

Стоимость участия98400руб., 
включая НДС и с/налог 

Начало работы - с 900 
регистрация-с 800.
Форма оплаты - любая. 
Место проведения семинара - 

Дом союзов (пр. Ленина, 55) 
Справки по тел. 22 53 47, 

22 42 60

Новые ТОКАРНО-ВИНТОРЕЗНЫЕ 
СТАНКИ 16Д25М

(м о д и ф и ц и р о в ан н ы й  1 К 6 2 )
со склада в г.Томске. 

Тел. 49-65-47.

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-22» «Бирюса-18» 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 

«Бирюса-6» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возможна оплата по 

безналичному расчету.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин гриалка").

Т е л . 2 1 - 5 8 - 0 9

Организация выполнит работы 
ПО УСТРОЙСТВУ И РЕМОНТУ 

МЯГКОЙ КРОВЛИ,
а также в с е  в и д ы  о т д е л о ч н ы х  и 
с а н т е х н и ч е с к и х  р а б о т  и з  с в о е г о  
м а т е р и а л а  ( на  с у м м у  н е  м е н е е  
5 м л н . р у б . ) .
Быстро, качественно, под гарантию
Предлагаем услуги автокрана.

с: ул. Савиных, 5.Адрес: ул.
Тел. 44-05-73.

КРАН-БАЛКИ
ПОДВЕСНЫЕ,

ОПОРНЫЕ,

грузоподъемность 
0,5; 1; 2; 3,2; 

5; 6,3 т.

=r V0) юI  ^  N ГО ч- л >т I О & CN *  о о о
о \По  I  ^ к

Высота подъема 
и длина пролета 

по вашему заказу

Козловой кран
(грузоподъемность до 10 т)

Продадим со склада 
в Томске, Новокузнецке

ЭЛЕКТРОТЕЛЬФЕРЫ

Н А С О С Ы :
ЭЦВ 10-63-110 
ЭЦВ 10-63-150 

■ ЭЦВ 10-63-65 
•ЭЦВ 8-25-100  
ЭЦВ 6-10-110 
ЭЦВ 6-6,3-125 

ЭЦВ 6-10-80 
ЭЦВ 6-6,3-8, К 90/26, 
КМ 100/32, КМ  50/50  

К 8 /1 8 , К 4 5 /3 0  
Гном 16/16 , Гном 2 5 /2 0  

А /м  "Урал"-5557-10  
А /м  ГA3-33073
1993 г. - 7.500.000.
Тел. 23-49-83.

грузоподъемностью

О СОО
«; со ч ft «  £

Купим монорельсовую 
балку 36; 45 м.

Водка «СТОЛИЧНАЯ»
0,75 л, пр-во Курского ЛВЗ.

Тел. 25-91-39.

АМЕРИКАНСКАЯ ДЕТСКАЯ КОСМЕТИКА
ШАМПУНЬ, ЛОСЬОН, ПРИСЫПКА, МАСЛО.

Цена - 4500 за 1 фл.
Медикаменты, шприцы разовые мелким оптом. 

____________Тел. 44-12-06, 44-10-66.

‘ИНЖ ЕНЕРСЕРВИС*
И Н Ж ЕН ЕРН О -КО М М ЕРЧЕС КАЯ Ф ИРМ А

Инженерно-коммерческая фирма «ИНЖЕНЕРСЕРВИС» 
и Строительно-промышленное объединение «ДЮНЫ»

П Р О Д А Ю Т :
- жилые дома площадью 65 кв.м с земе
льным участком 15 соток в селе Калтай,
- срубы жилых и дачных домов, бань.

П Р И Н И М А Ю Т
заказы на изготовление и производят от
грузку по реквизитам заказчика сборные 
комплекты 1 и 2-х этажных жилых и дач
ных домов площадью от 65 до 160 кв.м.

Комплектующие части изготовлены в промышленных условиях из экологи
чески чистого материала (древесины) и снабжены сборочными чертежами и 
рекомендациями по сборке.

Монтаж требует минимального количества участников, производится без при
влечения специальной строительной техники. По желанию заказчика возможен 
монтаж изделий силами фирм-производителей под ключ.

з а  щ  п р а в к а м и  о б р а щ а т ь с я :
фирма <<ИНЖЕНЕРСЕРВИС» СПО «ДЮНЫ»
634050 г. Томск, пр.Ленина, 59 634044 г. Томск, пр.Ленина, 29
тел. (3822) 23-20-58, 23-27-58 тел. (3822) 44-82-22
факс: (3822) 23-20-58, 
телетайп 128281 Арык

К О М П Ь Ю Т Е Р Ы
Гарантия до 3-х лет

386DX (ws).
386D X.....
486D X.....

от $501 
от $716 
от $1174

(HDD от 210МЬ)
Оплата в рублях по курсу ММ ЕВ 1-6%

ТЕЛЕФАКСЫ,
IfnnMPnRAnitUAa TCVUUI7A ш

СОДА КАЛЬЦИНИРОВАННАЯ,
ПЕНОПЛАСТ,

ШИФЕР (лист 2 кв.м) 
u др. стройматериалы. 
Продадим а/м ЗАЗ-968А. 
Сдадим в аренду киоски. 

Тел. 77-96-29.

®  Ж е в а те л ь н а я

H A I T A I
р е з и н к а .

ПЯТЬ ВИДОВ
оптом и мелким оптом 

170 рублей за пачку

2  26-66-00 21-09-71
Томск, ул. Герцена, 52

А К К У М У Л Я Т О Р Ы
6СТ-190 по цене 180 тыс.руб.

Т е л .  4 4 - 6 1 - 9 3 , 4 4 - 7 3 - 3 9 .

ЧЕРНЫЙ МЕТАЛЛОПРОКАТ:
лист 0,55 мм; 1 мм; 

3,5 мм; 4 мм; 5-38 мм; 
уголок 45x45; 63x63; 

двутавр N 30; 
арматура d=16; 

трубы d=25 мм; 159 rvsvi. 
Тел. 780-114.

^Сибирский страховой коммерческий банк

К г Т А Р А П Т П А Н К
ft I \  Томский филиал

ВЕКСЕЛЬНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ -
до 30 % годовых.

УЧЕТ ВЕКСЕЛЕЙ СТОРОННИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
на договорных условиях.

Справки по тел. 2 3 -4 1 -2 7 .

г о в я а п н А
Т У Ш Е Н А Я

338 г, пр-во г. Бийска. 
Адрес:

пр. Фрунзе, 111, каб.38.
Тел. 26-07-37, 26-08-87.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ

ОКТЯБРЬ"
22 сентября. "Рэмбо-3" [США, бое

вик) - 9 1яьг1 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. "Возвращение дино
завра (Япония, фантастика] - 9-30 
ПЬГ.), 1Г-30, 13-5о, 15-30, 17-30, 19-30. 
Три ниндзя" (США, комедия) - 13,

Акционерное общ е
ство открытого типа
«ТОМСКОБЛСНАБСБЫТ»

объявляет конкурс на 
замещение вакантной 
должности ЮРИСТА.
Стаж работы в коммер

ческой структуре должен 
быть не менее 5 лет. 

Телефоны: 76-15-27, 
76-15-23.

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ НАПИТКИ, 
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте. 
Конфеты

"Бананы в шоколаде".
Доставка транспортом 

предприятия. ;
Тел. 21-23-01.

Управление механизированных работ (г.Стреже- 
вой) приглашает на работу вахтовым методом из 
г.Томска и области: машинистов бульдозера, экска
ватора, трубоукладчика, сваебоя, гусеничного и 
тракторного кранов, автопогрузчика, буровой уста
новки; трактористов, водителей всех категорий, 
слесарей по ремонту автотракторной техники.

Оплата п о в р е м е н н о - п р е м и а л ь н а я ,  р а й о н н ы й  ко э ф ф и ц и е н т  
7 0  %, с е в е р н а я  н а д б а в к а  10 %, е ж е г о д н о  д о  5 0  %, вы п л а ч и -  
веются т рассовые.

Наш адрес: г.Стрежевой Томской области, проезд 
автобусом N 3 до остановки "УТТ-2".

Представитель от организации будет проводить набор 
кадров с 10 часов 27, 28, 29 сентября по адресу: г.Томск, 
пер.Нахановича, 5, каб. 15.’ Тел. 22-49-81.

Автопопиепы
ЛЕГКОВЫЕ

Пр.Фрунзе, 20, 
3-й этаж, каб.2.

Тел. 23-48-28.

"РО Д И НА "
22 сентября. Кинофестиваль "В ми

ре фантастики и приключений” - "Я
пришел с миром" (США, фан-------
ческий боевик] - 10 [льг.], 12. 
дер на смерть*' (США, боевик]
16, 18, 20.

им. М.ГОРЬКОГО
22 сентября. "Дракула" [проводит

ся лотерея] - Щ  12-20, 14-40, 17, 
19-20. г’Имя Розы" (ФРГ-Италия:
14?4а0НЧ1?' А°20'6 ЛеТ) ’ ’°' ,2-20'

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
22 сентября. "Русская рулетка" 

(Россия) - 12) 14, 16, 18, 20.
"СИБИРЯК"

22 сентября. "Может, это любовь" 
(США, комедия) - 14, 16, 18, 20.

СДАЮ на 1 год двухкомнатную 
благоустроенную квартиру с телефо 
н°м в Кировском р-не. Тел. 44-54 ЭО. 
.А Ч ПЛО"1' выданный СПТУ-16 в 
1987 г. на имя ГЛУШАЧЕНКО Нико
лая Вячеславовича, считать недейст
вительным.

КУПЛЮ дачу (мичуринский уча
сток) с кирпичным домом. Тел. 76- 90-92.

ПРОДАЮ металлический гаражГУЧ АА Г Tnuru Unu»*».,...-._1 nn2x3 м. г.Томск, Иркутский тр.,К89. 
кв. 119. Тел. раб. 26-28-93. *

ПРОДАЮ микроавтобус "Мерсе- 
§7С78 грузовой' Тел’ посредника 44-

ПРОДАЮ кожаный плащ мужской 
50-го разм., недорого. Тел. 90-71-55, 
лучше с 12 до 13 час.

МЕНЯЮ двухкомнатную квартиру в 
Советском р-не и однокомнатную в 
Ленинском р-не на трех-, четырех
комнатную в Кировском или Совет
ском р-не. Возможны варианты. Тел. 
дом. 26-15-1,4, раб. 22-29^98.

КУПЛЮ трех-, четырехкомнатную 
квартиру в Советском, Khdobckom 
р-нах. Тел. 26-15-14, 22-29-9вГ

СДАЮ трехкомнатную меблиро
ванную квартиру с телефоном, гара
жом, погребом. Тел. 784)9-71. г

Организация продает ЧАСТНОЕ
НОВЫ Е КВАРТИРЫ  

НА АЛТАЕ

КУПЛЮ СРОЧНО одно-, двухком
натную квартиру в Советске 
ровском р-нах. Тел. 22-60-81. urua ltv ......... .

БУХГАЛТЕР РАСЧЕТНОЙ ГРУППЫ
требуется областному управлению образования

томской области.администрации _____________
Обращаться по тел.'23-04-20.

Организация постоянно р е а л и з у е т :
- конфеты- шоколадные

-  “ Р ” '  я ж
- печенье ^
- мармелад ^
КУПИМ: продукты питания,
20-ти тонный контейнер.
Обращаться по адресу: п. Богашево, 
Административный корпус ОПХ, 3 этаж.
Телефон: 931-577

Региональный образовательный некто продолжает набор на кирсы
'БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ И НАЛОГООб/ ю ЖЁН

ПРЕДПРИЯТИЙ'
НИЕ

для начинающих (начадр занятий 22 и 27 сентября);
СЕКРЕТАРЕЙ - РЕФЕРЕНТОВ.

Наш адрес: пр.Ленина, 99. Тел. 22-54-17.

в Заринске - самом 
молодом и экологически 

благополучном городе 
Алтайского края

1-, 2-, 3-комнатные, улучшенной 
планировки,

в 9-этажном доме, стоимостью 
340 тыс.р./1 кв.м. 

659 20 0 ,Алтайский край, 
г.Заринск, пр.Строителей, 20, 
т. (295) 4 -1 6 -8 1 , 4 -1 9 -5 3

МЕНЯЮ трехкомнатную квартиру 
улучшенной планировки, 8-й этаж, и 
двухкомнатную в двух уровнях, 5-й 
этаж (обе около центрального рын
ка) на четырех-, пятикомнатную в 
Кировском, Советском р-нах. Тел. 
76-39-49.

ПРОДАЮ выделанную шкуру мед
ведя. Теп. посредника 44-49-44, в 

еверске 4-93-12, после 17 час.Север- 
ПРО)

Нижне... ____
20 час̂ , ежедневно.

-7ДАЮ мичуринский участок на 
Нижнем Складе. Тел. 22-68-80, после

Ректорат,орат, деканат МФ, кафедра 
СДМ и общественные 
организации Томской 

государственной архитектурно- 
строительной академии 

с глубоким прискорбием 
извещают о скоропостижной 
смерти ветерана академии, 

доцента кафедры строительных
и дорожн£|х машин 

ДО — -------ТОРОФЕЕВА 
Николая Викторовича 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

и час̂ , ежедневно.
ПРОДАЮ кооперативный погреб 
о ул.Пролетарской. Тел. 23-07-21пои 1(в д

сахара.
любой

>ДАЮ мешки джутовые из-под 
а. Доставку обеспечу. Расчет в 
и форме. Тел. 96-83-03 (вече-

РАСТВОРИТЕЛЬ 646,
А Ц Е Т О Н ,

”Camimct”, ”Русанс£\
Т е л .  2 3 - 2 4 - 4 7 .

УВАЖАЕМЫЕ 
ТОМИЧИ И 

ГОСТИ ГОРОДА!
К вашим услугам еже
дневно в ресторане  
станции Томск-I комп
лексные обеды с 9-30 
до 14 -30  по цене  
1600-2000 руб.

Г О В Я Д И Н А
Т У Ш Е Н А Я
ООО _

РГ1рЬдАЮ у‘А1Д4Нбе9М11'990 г. выпуска.
металлический верх, состояние' от
личное. Тел. 93-15-77 (днем), 93-13-94 
(вечером].

ПРОДАЮ квартиру 
доме. Тел. 44-51-08, п

338 г
1750 р./банка

С Е Р В Е Л А Т
15 тыс. р./кг

. .  „ в деревянном
доме. Тел. 44-51-08, после 19 час.

ВОДИТЕЛЬ ЗИЛ-131 (бортовой, тен
тованный) предлагает автоуслуги по 
городу и России. Теп. 75-59-48, вече
ром.

М О ЛО ДА Я девушка, имеющая 
опыт работы в коммерческой струк
туре, ищет работу. Тел. 44-12-75,

Коллектив АОЗТ "Томский 
умелец" глубоко скорбит 

по н ^д ^ ц ^ ч ч и н ы

Агриппины Степановны 
и выражает соболезнование 

родным и близким.

Коллектив школы N 25 глубоко 
скорбит О кончине учителя труда 

РОДИОНОВОМ 
Людмилы Дмитриевны 

и выражает соболезнование 
родным и близким.

Оптовым покупателям - 
скидка.

ул.Герцена, 72, т.21-18-86

спросить Наташу.
ПРОДАЮ холодильник "Бирюса" в 

упаковке, недорого. Тел. 77-28-85.
ТРЕБУЕТСЯ водитель категории "В", 

"С" (до 35 лет]. Тел. 21-09-89, 75-11-
^ 4  f a e u a i r n u l4 (вечером).

ПРОДАЮ  двухквартирный дом.
г. ' м- ул.Челюскимцев, 34 (вече
ром).

Родные и близкие с 
прискорбием извещают 

о кончине горячо любимых 
БОЛОШКО 

Петра Михайловича
БЕРЕЗИНОЙ 

Марии Федоровны.

А


